

INGLATERRA Y LA INDIA

PUGNA EPICA

Ha comenzado en la India la gran batalla entre los nacionalistas y el gobierno de Londres. Al frente de los primeros está Gandhi, la figura gloriosa, el Mahatma, noble y santo. El cuerdillo indio es la encarnación máxima de la abnegación y de la generosidad. No hay en el mundo de nuestros días hombre que se le pueda igualar. Irradia su persona tanta luz que llega a iluminar las densas tinieblas en que está sumido el mundo de la India, en la sima del fanatismo y de la ignorancia.

Gandhi, sin otros medios que los de su predicación y de su ejemplo, va a establecer un duelo desigual con el poder de Inglaterra, ayudada por los príncipes y los marajás indios, por las minorías y por todo el cúmulo de intereses de mil diferentes clases, que en el problema de la India están en juego.

Gandhi, tan grande espiritualmente como Sócrates; más humano que éste, no se dispone a beber la ciencia. Su actitud es de reto y desafío. Considera ilegal y criminal el modo como Inglaterra explota y domina la India y se yergue decidido contra ese régimen de iniquidades.

Predica la desobediencia civil; resistir la ley y no obedecer a la autoridad. Pero sin violencias. Las apelaciones a la fuerza las condena por inhumanas y por ilegales. La resistencia para sufrir el dolor; la insurrección espiritual frente a la tiranía legal.

Gandhi ha dicho hace pocos días: «Vamos a padecer; lo sé. Pero el Derecho sólo puede triunfar mediante el dolor y el sacrificio. Los grandes bienes morales sólo se alcanzan por el camino del sufrimiento. La pena y el martirio son siempre fecundos». Este político místico, que con sus renunciamientos y sus abnegaciones lleva tras sí millones y millones de compatriotas, y en la vanguardia de sus huestes ha logrado colocar, con devoción y entusiasmo fervorosos, la minoría selecta de pensadores, escritores, profesores, artistas y letrados que forman la aristocracia del alma nacional de la India, es el símbolo de una aspiración justa, de un ansia de libertad, de un afán humano.

La emoción patriótica, tal y como Gandhi ha logrado infiltrarla en el corazón ingenuo, primitivo de la India, es ante todo y sobre todo un sentimiento de dignidad humana, un deseo de liberación personal, que sienten millones de hombres hoy sometidos de hecho, ya que no de de-

recho, a un régimen de esclavitud política y económica. Para el poderío británico, para la supremacía inglesa en el mundo, para que Inglaterra conserve su condición de primera potencia entre las que hoy rigen los destinos del mundo, necesita, económica y políticamente, como piedra angular de su edificio, de la India.

El día que Gandhi haya logrado sus objetivos políticos, el Gobierno inglés recibirá un golpe mortal. Por eso la lucha entre el Mahatma y los gobiernos de Londres tiene todos los caracteres de una pugna épica y dramática, son dos enormes fuerzas, contrarias, en presencia.

Inglaterra, siempre prudente y siempre cauta, consciente de que en estas guerras el vencedor es siempre el pueblo que lucha por su libertad, se dispone a buscar transacciones y arreglos, fórmulas de avenencia, que le aseguren la lealtad de la India. Tal es la misión encomendada a la gran Comisión Parlamentaria, que preside Simons, y de la que forman parte representaciones de todos los partidos. Aun no se conoce la memoria de esta Comisión, pero en ella se da la solución de que a la India se le conceda el Estatuto de los Dominios.

AUGUSTO BARCIA

(Prohibida la reproducción).

Nota al día

SOBRE DESPOTISMO.—Hacer por el pueblo, mirar por su felicidad, puede representar un acto de bondad, de esmero, de cuidado, desde el poder. Mirar por el pueblo no es abrir al pueblo la espita de sus derechos. El Imperio alemán tenta fama de protector de su país; pero el kaiserismo era un régimen casi absoluto, que llevó a su pueblo a la catástrofe. (Alemania ha logrado su doble gran misión política: ver la misma solicitud desde el Estado y ver al Estado como delegado de la Nación.) Precisamente, la Europa del siglo diez y ocho conoció aquella suerte de despotismo suave y protector, que los historiadores han llamado, como a nuestra época de Bravo Murillo, el despotismo ilustrado.

En este régimen se cuenta el de Catalina II, de Rusia, el soberano

de Europa que más correspondencia mantenía con «el rey Voltair» mientras éste estuvo desterrado en Suiza, por Francia. Y Catalina, no obstante su espíritu reformista, solía dejar las reformas escritas en el papel. El reformismo despota de Catalina viene a resumirse en la frase que escribía al famoso literato francés: «Mi pueblo y yo convivimos perfectamente: él dice y habla lo que quiere mientras yo hago cuanto me viene en gana».

El despotismo, puede hallar, pues, varias formas. Una, la más brutalmente genuina, al estilo califeño o de gobernante oriental, considerando al pueblo como inmundo rebeño y al poder como látigo. Otro, considerando al gobernante como padre del pueblo. Finalmente, queda el despotismo suave, paternal, ecuaníma, que deja decir; pero que no deja obrar. Es la transición hacia un régimen democrático. Pero puede resultar una cuarta autocracia, desorientadora, difícil y condenada a la esterilidad; la que queriendo ser transitoria, no es crucial, ni vengativa, ni perseguidora; pero tampoco paternal, ni fructífera; que ni deja obrar, ni deja decir. ¿Qué podría salir de una transición así?—J. E.

Política internacional

La batalla de cifras sigue en la Conferencia naval

Ahora que funciona otra vez normalmente la Conferencia de Londres, cabe suponer que termine sus labores sin nueva interrupción, y así han expresado su deseo los miembros de la delegación británica.

El Presidente Mac Donald cuyo optimismo no ha sido nunca desmentido, declaró el pasado viernes que el tiempo era precioso y es evidente, pues si las deliberaciones pudieran acabar en lo que resta de marzo o en los primeros días de abril, podrían entonces los Ministros ocuparse de los presupuestos cuya lectura tiene compromiso de empezar el 14 de abril el Canciller de Tesorería.

Por ello se tratará seguramente de activar los trabajos—esto es seguro—lo que no lo es tanto, es que se llegue a un resultado práctico, pues actualmente la situación está aún in-

decisa. El pasado viernes después de una conversación entre Mac Donald y Briand se reunieron los jefes de las delegaciones en el Palacio de Saint James para examinar la referencia del comité de redacción encargado de estudiar, tomando por base la proposición transaccional francesa, la cuestión del tonelaje global y formar un cuadro de categoría de navíos entre los cuales debe aquel ser repartido. Después de un cambio de impresiones se decidió enviar el informe a la Comisión para un nuevo estudio, esperando que algunos puntos de disidencia serán más fáciles de resolver una vez conocidas las cifras base; y por ella titulamos esta crónica como «Batalla de Cifras» ya que a unas, se oponen otras, y siempre se lucha con tales armas numéricas.

Parece que hay acuerdo, en lo relativo a la definición de buques especiales exentos de limitación cuya velocidad—dicho sea de paso—se ha fijado en 18 o 20 nudos, lo mismo que en conceder al Japón dos buques lanza-minas y cinco barcos escuela, no habiendo por contra llegado a entenderse en los puntos siguientes: a) clasificación de los porta-aviones y b) colocación del tonelaje de los buques especiales sometidos a limitación.

Por último, el sub-comité ha reanulado la discusión referente a los submarinos sin que se llegare a un resultado eficiente, pero no dudamos que algo se conseguirá en la reducción de los armamentos.

Y no cabe olvidar, que para llegar a la paz universal es la primera meta a reconocer, la reducción al mínimo de los armamentos y efectivos marítimos y terrestres, pues francamente, no creemos en la paz armada; y nunca es mejor ocasión que ahora, en que perdura el recuerdo espeluznante de la guerra, y el fracaso de los armamentos formidables con la caída de los imperios centrales.

N. B.

Perspectivas

El horario de verano

No tenemos predilección para que se implante o no la hora de verano, ello es cosa, que únicamente podrá interesarnos en cuando afecte los intereses de la Ciudad.

Vemos que en el Consistorio uno de los vocales de la permanente solicitó que en el caso de tener que adelantarse la hora a causa de compromisos internacionales, afecte únicamente a los servicios de comunicaciones, puesto que se dice perjudica al comercio.

Pero lo que previamente debe saberse es si adelantando la hora se perjudica o no al público en general, y al decir público queremos en él incluir, no solo al que vende sino al que compra y a la dependencia; pues para nosotros iguales derechos tienen patronos que obreros; lo interesante es que de la medida que se tome salgamos beneficiados todos, y a no posible, la mayoría.

Antes de pronunciarse el Ayuntamiento debe saber a que atenerse respecto así en lo que acuerde están conforme todos y en especial si es en interés del público en general que por ser «el que compra y paga es el más digno de que sea atendido».—B.

30 años atrás

14 marzo de 1.900.—Ha quedado legalmente constituida «La Capella de Manacor». Ha sido aprobado su reglamento que califica de precioso documento escrito en mallorquín, lengua oficial de dicha Asociación, y han sido designados los Señores que han de formar su Junta directiva. El primer acuerdo tomado fué organizar un gran concierto sacro para el domingo de Ramos.

—Noticias de la península.—En Bilbao ha entrado el vapor alemán «Córdoba» de 13.000 toneladas siendo hasta el presente el de mayor tonelaje que ha surcado aquellas aguas.

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Bronzo Roten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Juan Alomar Cifre, Miguel Alomar Cifre, M. Angel Colomar Moyá, Pedro Ferrer Gibert, Simón Fullana Font, Gregorio Mesquida Matas, Julián Oliver Vert y Jaime Torres Riera.

El Ayuntamiento de Barcelona ha empezado la revisión de la obra del Municipio de la Dictadura.

VIEJAS DISERTACIONES

El año dos mil

«¿Qué locura, en un séptimo efímero como el hombre, empeñarse en mirar tenazmente al porvenir, que rara vez llega!»

J. J. ROUSSEAU

—El año 2000—ha dicho el joven ingeniero, arrojando el lápiz sobre las ruinas cuartillas—no será el de Souvestre, ni el de Bellamy, ni el de Wells, ni el de todos los soñadores, más o menos cándidos, que han querido dibujar el mañana dentro de la cuadrícula del hoy... No hay sino aplicar la ecuación del plano inclinado al progreso industrial para prelintrar a qué grado maravilloso habremos llegado en la trayectoria científica. Sea N la cantidad de experimentación adquirida; P, la fuerza de impulsión de la investigación nueva, y R, la resistencia de los prejuicios y atavismos, que viene a ser la fricción sobre la superficie del plano, más la gravedad. Tendremos que N-P coseno de alpha, menos...

Todos hemos quedado con la boca abierta, excepto don Pío, quien ha lanzado una carcajada insultante. Al punto nos hemos estremecido, temiendo un arranque de irascibilidad en el ingeniero. Pero éste se ha contentado con variar de lenguaje.

—Dentro de setenta años—ha dicho—no habrá distancias. A las velocidades de sesenta, de cien, de doscientos kilómetros por hora habrán sucedido las de sesenta, cien, doscientos leguas inglesas por minuto. Resuelto el problema de la aviación eléctrica, el hombre tocará con la mano la ubicuidad. Recuerden ustedes la antigua galera acelerada; piensen en los modernos automóviles, y recapaciten que nos faltan tres cuartos de siglo de verdadera progresión por cociente. No habrá noche, porque habremos conseguido el empuje salvaje de las mareas, el desplome de las cataratas, el azote implacable del viento, el espasmo de los temblores sísmicos, el giro mismo del planeta, en fuerza motriz y luz brillante y esplendorosa que deslumbrará las pupilas de nuestros nietos. No existirá la ausencia, esa ausencia llorada en hexámetros y ponderada en dolores y rimas, porque la electricidad hará revivir a los muertos y aparecer a los exilados, con su voz, su figura y su propio ademán. No necesitaremos sirvientes, porque una rueda, un motor, un conmutador, una aguja imantada nos acercarán los objetos, complicados por el prodigio, amaestrados por el cálculo, educados por el engranaje. No habremos menester de coliseos ni de bibliotecas, puesto que un simple alambre nos pondrá ante los ojos y ante los oídos las armonías más sublimes, los textos más recónditos, las más inaccesibles verdades. Y aun la industria no habrá dicho su postrera palabra, porque el verbo científico, destinado a suprimir el espacio y el tiempo y a caminar más veloz que la luz, no habrá hecho sine comenzar a tender el vuelo que ha de seguir para toda la eternidad.

—Acaso todo ello sucederá como usted imagina—ha interrumpido con estoica flema don Pío—. La experiencia ha sido la Egeria de todos los profetas, y la experiencia nos enseña que puede la industria hacer milagros. Pero con el mismo derecho con que usted ha inducido de los hechos presentes los portentosos futuros, me atrevo a predecir que en el año 2000 ocurrirán no pocas cosas abominables. No sólo hay un plano inclinado para la industria; también lo hay para su inseparable consorte la barbarie y para sus compañeras la esclavitud, la miseria y la muerte. Es la misma ecuación invertida: N-P coseno de alpha, más...

—Bastal—ha exclamado el ingeniero iracundo—. ¿Va usted a negarme el progreso?

—No niego el progreso industrial; pero el otro... ¡Ah! El otro todavía no se ha iniciado. Yo también pienso en el año 2000. Desde luego, el trabajador, el obrero, el intelectual sus recursos no disfrutará de los raudos sistemas de locomoción, de las luces esplendorosas ni de las máquinas de recordar y palpar verdades. ¿Disfrutan hoy, acaso, de los automóviles, ni siquiera de los viejos vehículos? ¿Gozan de las ventajas de la telegrafía sin hilos? Para ellos sigue el Mundo como en los tiempos de Epaminondas. Para ellos, ni inventó sus telares Jacquard, ni sus presiones Fuiton, ni Appert sus sabrosas y exquisitas conservas. Por sus escuelas, cuando las encuentran para sus hijos, no ha pasado la sombra de Pestalozzi. En sus viviendas no ha resonado aún la voz del primer higienista. No sólo su situación no es mejor,

sino que es peor cada día. Al esclavo se le alimentaba; al moderno trabajador, de blusa o de americana, se le explota, se le exprime como a un limón, y cuando ya no da jugo se le arroja al estercolero. El jornal más codiciado de todos no basta a pagar dos kilos de carne, ni siquiera un solo manjar de los que consumen los poderosos. La situación del proletario es hoy mil veces peor que en el siglo pasado, diez mil que en el primero de nuestra era. Se ha adelantado en todo lo que no sirve para maldita de Dios la cosa. ¿Qué es nuestro llamado progreso? ¿Juguete y nada más que juguete!

El cantor de las glorias del porvenir callaba; pero palidecía, trémulo de sorpresa y de rabia.

—Si, amigo mío, si—segua don Pío, que esta vez era el implacable—. El año 2000, el jornal de un bracero será graduado en cinco duros; pero un vaso de agua costará dos, y un kilo de carne, siete y medio. El año 2000 habrá centenares de millardarios que irán por los aires atropellando buitres; pero millones de seres humanos dormirán en el fango, sin haber ingerido un pedazo de pan. E año 2000, esto es, dentro de setenta inviernos, cuarenta millones de mujeres y otros tantos niños se reventarán trabajando día y noche, para que en el cuarto de una cocota no falte el aroma llevado por el hilo de cobre con presión de mil voltios, y la grata cadencia engendradora a cien leguas, para que puedan brillar en su «boudoir» el oro y la seda, producidos por los gigantes motores que aprisionarán entre sus ruedas los miembros tronchados de los parias futuros.

El ingeniero me ha mirado suplicante, casi llorando. Era evidente que impetraba mi auxilio.

—Es posible—me he atrevido a decir—que ambos hayan ustedes retratado fielmente la evolución del progreso industrial hasta ahora. Representan ustedes cada uno de su lado la famosa antinomia de Enrique George. Pero creo que dentro de setenta años no verán los hombres el año 2000.

—¿Cómo! ¿Qué dice usted?—han gritado ambos interlocutores.

—Dentro de setenta años—he seguido impertérrito—habrá sucedido una de dos cosas: o la ferocidad industrial habrá consumado el suicidio cósmico predicado por aquel socarrón de Schopenhauer, o se habrá realizado en la Historia una brusca transformación tan decisiva, que aún no habrá llegado el año 2000; porque los hombres, en memoria de su redención, habrán vuelto a contar los años comenzando otra vez por el uno.

ANTONIO ZOZAYA

BIBLIOGRAFIA

FRAY LUIS DE SOUSA, por Almeida Garrett. — Bibliotecas populares Cervantes, Compañía Ibero-Americana de Publicaciones.— Madrid.

Un libro de Portugal, nuestra segunda patria. Un libro del autor más devotamente amado en toda la tierra lusitana. Acaso el más amado, porque la gran tragedia lusitana es la quintaesencia del romanticismo frente a un pueblo como el portugués, que lleva más hondamente arraigado que otro alguno, el sentido de lo romántico.

Es una obra que fundó el genuino teatro portugués, una obra que coloca a su autor en la primera línea de los grandes escritores de la raza, Garrett—afiliado al primer constitucionalismo portugués—reunido en este libro sus más intensos afanes de mejorar la vida portuguesa, de purificar el alma inmortal de la patria lusitana.

Esta obra maravillosa ha recorrido, desde su estreno en 1850 todos los grandes escenarios del mundo culto, sin embargo aún no ha sido estrenada en España. Las pocas horas que separan a Madrid de Lisboa semejan barreras infranqueables en este caso como en tantos otros. Lamentable apartamiento de dos tierras hermanas que las «Bibliotecas Populares Cervantes» tratan de subsanar con la publicación de una nutrida serie galaico-portuguesa en la que este libro resalta.

Toda la correspondencia literaria y administrativa para EL DIA debe ser dirigida al apartado de Correos número 22



APARENCIA Y REALIDAD

INFORMACION LOCAL

EN EL MUSEO DIOCESANO

"Influencia de los Dominicos en la cultura de Mallorca,"

Ayer a las siete de la noche dió su anunciada conferencia en el Museo Diocesano don Nadal Garau, versando sobre el tema «Influencia de los Dominicos en la cultura de Mallorca».

Empieza el conferenciante su disertación, haciendo resaltar que el estudio que ha hecho sobre el tema de su conferencia, lo ha dividido en profusión de capítulos, de los cuales, dice, va a leer únicamente algunos, ya que el tiempo limitado de que dispone no le permite darlos a conocer en su integridad.

Hace la apología de la palabra cultura, diciendo que pueden ser múltiples sus significados, según la forma y modo a donde es aplicada.

Después de este breve preámbulo de descripción de la verdadera noción de la cultura—palabra aplicada indistintamente por el señor Garau, en la compleja labor desarrollada en pro de la misma por los Padres Dominicos—pasa el conferenciante a ocuparse del estado de Mallorca durante el tiempo de la Conquista, la que gobernaban a la sazón las tropas mahometanas.

Explica en breves palabras la muerte del Rey Moro por los cristianos, diciendo que sus secuestrados no se dieron con ello aún por vencidos, demostrando en un nuevo impulso su ira a Mallorca, hasta que al fin sufrieron una nueva derrota, para llegar más tarde a la decisiva.

Pasa a hablar de los Dominicos, que acompañaron al Rey Jaime durante su Conquista, el Padre Fray Miguel de Fraba y su compañero el Padre Belenguer.

Habla de la vida de ambos, diciendo que al primero las crónicas le atribuyen unos catalán, otros mallorquín y otros castellano.

Lee después varias páginas que se refieren a la intervención de los dos Padres en las contiendas bélicas, según las cuales se saca la deducción de que con sus espadas causaron numerosas bajas en las tropas mahometanas.

Reseña a continuación la labor cultural ejecutada en Mallorca por los Padres Dominicos, poniendo de manifiesto que la primordial de ellas es la religiosa.

Dice que seguidamente después de la derrota de los moros, fueron celebrados diversos actos religiosos, primeros que tenían lugar en Mallorca, una vez finida la contienda de la Conquista.

Habla de la construcción y fundación de la iglesia primitiva, diciendo que en ella recibieron sepultura los altos caballeros, que habían perecido durante la heroica gesta.

Hace detenida descripción del formato arquitectónico de la ciudad después de ser conquistada, hablando de los distintos sitios donde fueron construidas sendas iglesias y capillas.

Dice que una vez efectuada y obtenida la Conquista de Mallorca, empezó por los Padres Dominicos una campaña misional, siendo los primeros en recibir los caritativos actos, los que habían resultado heridos por los sectarios mahometanos.

Habla de la obra bienhechora de los Padres Dominicos durante la declaración de una epidemia de peste, explicando la forma con que acudían en auxilio de los atacados.

Se extiende luego en otras explícitas consideraciones sobre los Padres Dominicos en su paciente labor de adoctrinar al pueblo y conducirle por la senda de la fe y de la Religión.

Se ocupa seguidamente del Tribunal de la Santa Inquisición, diciendo que a la Conquista material de Mallorca siguió la espiritual cristiana con la construcción de aquel Tribunal.

Hace resaltar que si penosos fueron los sacrificios de los Dominicos para la defensa del Cristianismo, no lo fueron menos los desplegados para su conservación y cumplimiento de los deberes inherentes.

Después de exponer algunos casos de la influencia ejercida por los Padres Dominicos en la labor científica y literaria, pasa a ocuparse de la ejercida sobre las artes.

Dice que fueron maestros prácticos en las construcciones, señalando algunos de sus monumentos arquitectónicos.

Expone que su labor en el arte de

construcción no se conoció únicamente dentro de la ciudad, sino también en otros distintos lugares del interior, en algunos de cuyos pueblos—Pollensa, Lloret de Vista Alegre, Inca...—existen aun varios de sus conventos y residencias.

Termina el señor Garau su documentada conferencia—que fué ilustrada con proyecciones—haciendo un estudio de quienes fueron los jueces de la obra cultural desarrollada por los Dominicos, citando varios nombres de Pontífices y Reyes que les favorecieron.

Dice que por bajo dos aspectos bien opuestos tuvieron que pasar los Dominicos en su obra arquitectónica, recogiendo primeramente los triunfos y ponderaciones de su fruto cultural; y viendo, después, como una influencia enemiga destruía toda su obra, dejándola reducida a polvo.

Dice que precisamente este odio enemigo es la prueba más evidente del valor de la obra de los Padres Dominicos.

Termina hablando de la reorganización de los miembros católicos y de la nueva construcción de iglesias y conventos, deseando que esta obra, tan brillantemente representada en Mallorca, sea de impercedera duración para bien de Cristo y conservación de las ciudades.

La conferencia del próximo jueves correrá a cargo de don Antonio M. Alcover, versando sobre el tema «La Beata Catalina Thomás.»

DEL CARNET

El Presidente de la Diputación provincial nuestro particular amigo don Pedro Llobera, cumplimentó a las autoridades militares y civiles de la provincia, recibiendo en justa correspondencia la visita de las mismas.

Anoche embarcaron para Barcelona y Madrid, después de haber efectuado la visita de Inspección reglamentaria a la Administración de Correos de esta provincia, el Inspector señor Hernández Caro y los Oficiales señores Arribas y Jordán.

También salieron para la ciudad condal don Antonio Obrador, don Francisco Alegre y el Inspector de Hacienda don Cristóbal Quart.

Dr. ROGLÁ Pecho y corazón Tuberculosis en todas sus formas. Sindicato, 124

UNA REUNION, EN VALDEMOSA

La canonización de la Beata Catalina Thomás

En el salón de sesiones de la Casa Consistorial de Valldemosa se celebró ayer tarde una reunión de importantes elementos de aquella villa y otros de esta ciudad, para tratar de los actos con que quiere conmemorar de modo perdurable la villa natal de la Beata Catalina Thomás su reciente elevación a los altares con la categoría de Santa.

A dicha reunión asistieron, invitados previamente, los representantes de la Prensa diaria de Palma, que se trasladaron a Valldemosa, en compañía del exalcalde y actual concejal de aquella villa don Felio Morey y del diputado provincial don Tomás Muntaner.

Presidió la reunión el Alcalde de Valldemosa señor Calafat, acompañado del Pbro. don Antonio Rosselló Alemany, del propietario don Pedro Morell Fortuny, del abogado don Tomás Muntaner, del Párroco de Banyalbufar don Bartolomé Ripoll y del pintor don Bartolomé Ferrá.

Estaban también presentes el Cura Párroco de la villa don Juan Mir, el Vicario don Baltasar Piña, el Secretario del Ayuntamiento D. Francisco Vidal, el Jefe de la Sección Provincial de Presupuestos Municipales don Elviro Sans, el oficial de Telégrafos de Valldemosa señor Darder, el de Correos señor La Fuente, don Juan Sureda Bimet, los concejales del Ayuntamiento de Valldemosa y otras personas.

Empezó el acto dando lectura el señor Vidal al acuerdo municipal de solicitar, para los actos en proyecto, la cooperación de diversas personas, la mayoría de las cuales estaban presentes.

Los que no concurrieron fueron la Marquesa Vda. de Vivot, que confirió expresamente su representación al Pbro. señor Rosselló Alemany, y el Conde de Alba Real del Tajo, que excusó su asistencia; siendo lamentada su ausencia por la parte importante que de él ha de solicitarse para la consecución del principal de los proyectos acariciados.

Habló luego el Párroco señor Mir quien puso de manifiesto la necesidad en que se halla, no solo Valldemosa, sino Mallorca entera, de conmemorar de modo extraordinario, el hecho, también extraordinario, de haber sido declarada una Santa una mallorquina.

Respecto a la realización de proyectos encaminados a la conmemoración, dijo que se habían trazado unas líneas generales, encaminadas a que cobrasen la máxima importancia los principales parajes valldemosinos que tienen relación con la Beata: o sean la casa que habitó, el pequeño montículo en que se halla situado el molino de la Beata y las fuentes, ligadas por la tradición a la virgen valldemosina.

Esta obra, por su importancia y por lo que en Mallorca representa la Beata, no podemos hacerla solos; necesitamos la ayuda de todos y para mover la opinión en este sentido necesitamos, y esperamos contar, con la valiosa cooperación de la Prensa.

Hablaron luego el Vicario señor Piña, que propuso se gestionara que la Beata fuese declarada patrona de Valldemosa y el Ayuntamiento colocara un cuadro de ella en el salón de sesiones; don Tomás Muntaner, don Bartolomé Ferrá y otros, aportando sugerencias e iniciativas diversas.

Finalmente, se acordó el nombramiento de una Comisión gestora que iniciara desde luego las gestiones necesarias para poder plasmar en proyectos definitivos las diversas propuestas hoy en embrión.

Forman dicha Comisión: El Alcalde de Valldemosa, el Cura Párroco de dicha villa, don Antonio Rosselló y Alemany, don Pedro Morell Fortuny, don Bartolomé Ferrá, don Sebastián Estarás, don Bartolomé Ripoll, don Elviro Sans, don Tomás Muntaner y don Francisco Vidal.

Terminada la reunión los concurrentes fueron obsequiados con dulces, licores y cigarras; haciéndose votos por el feliz éxito de las gestiones iniciadas; y con ello se dió por terminado el acto.

Gobierno civil

Un acto en Sancellas

Ayer visitó a la primera autoridad civil una nutrida comisión de señores de Sancellas para concretar el asunto relativo a la colocación de la primera piedra para una Escuela en dicha villa, ceremonia que fué suspendida por no haberle sido posible al Gobernador asistir a la misma el día de su primer señalamiento.

Tendrá lugar dicho acto el próximo domingo y, el señor Vázquez Jiménez, prometió su asistencia.

Visitas del Almirante inglés

Con motivo de continuar el mal tiempo del mar, fué ayer demorada la visita del Almirante inglés al Gobernador.

Si continúa la tendencia del tiempo a mejorar, dicha visita es posible que tenga lugar hoy.

Comisión de Santa Margarita

Una Comisión de Santa Margarita en la que figuraban el Alcalde don Feliciano Fuster, el Secretario y don Juan March (padre) visitó al Gobernador para hablarle de asuntos de dicho pueblo.

Nombramientos de cargos

Ayer no había recibido el Gobernador noticia alguna sobre nombramiento de Presidente de la Diputación y Alcaldes.

A las preguntas que se le hicieron guardó impenetrable reserva. No hay nada por ahora dijo.

Municipales

Órdenes de la Alcaldía

Por el Alcalde señor Cortés se ha reiterado al contratista de los servicios de limpieza la orden de que se extreme el cumplimiento de los mencionados, haciendo prestar servicio a las barrenderas mecánicas y regando las calles para evitar las molestias del polvo.

Por otra parte en visitas hechas por el Alcalde a la plaza de Abastos ha podido aquel comprobar que las órdenes dadas días pasados han sido cumplidas.

También ha ordenado el señor Cortés que sean repuestas las hidrías que faltan en las columnas del paseo del Borne.

Un obsequio

La Sección de la Guardia urbana encargada de reglamentar la circulación, que está bajo la competente dirección del Preferente señor Martínez, ha obsequiado con una fotografía de todos sus componentes, encajada en hermoso marco, al Secretario de la Corporación señor Rosselló

Cazador y al Jefe de Negociado de Alcaldía don Antonio Piña.

Ambas fotografías llevan una expresiva dedicatoria, demostrativa del reconocimiento y afecto de dichos guardias a los citados altos funcionarios municipales.

Otro aplazamiento

Tampoco pudo ayer, debido al estado del mar, saltar a tierra el Almirante de la flota británica; y por ello el Cónsul de dicha nación Sr. Lake dió previamente conocimiento de ello al Alcalde.

La visita, probablemente, tendrá lugar hoy.

ARTÍSTICAS

La Exposición de Artistas franceses

Mañana sábado se inaugurará, a las 5 de la tarde la exposición de Artistas Franceses, en la gran sala de Exposiciones del Círculo Mallorquín y en las Galerías Costa. Se efectuará con gran solemnidad con asistencia de algunos de los artistas, habiéndose invitado a las autoridades locales, y quedando invitados todos los amantes del arte.

Distinguidas damas de la sociedad palmesana asistirán a la inauguración.

TEATRALES

Principal

La nueva presentación en Palma del ilusionista Profesor Alcalde—que lleva realizadas fructíferas campañas en distintos de nuestros teatros—atrajo anoche a nuestro primer coliseo numerosa concurrencia.

El celebrado artista obtuvo un nuevo éxito en cuantos experimentos ejecutó, deleitando a la concurrencia con las de prestidigitación, y suscitando apasionados comentarios en los de ilusionismo y de evasión.

Todos los trabajos fueron presentados con suma agilidad y justeza por el Profesor Alcalde, que escuchó muchos aplausos después de la ejecución de cada uno de ellos.

Mereció así mismo muchos elogios del público, el lujo inusitado con que hace su aparición escénica.

Hoy viernes presentará el Profesor Alcalde, nuevos trabajos y experimentos, actuando alrededor de las ocho menos cuarto y de las once menos cuarto de la noche.

Se estrenará, además, la producción «La tragedia del Circo Royal», estrenada con gran éxito en Madrid.

Moderno

Como era de esperar, el nombre de los prestigiosos artistas Carmen Boni y Ivan Mosjouhine, hizo que se congregase numeroso y distinguido público en este acreditado salón que vivió llenas todas sus sesiones. Se proyectó, de estreno «El ayudante del Zar» que empieza con todos los matices de una deliciosa comedia cambiando el argumento, a mitad de la obra, haciéndose dramático e interesantísimo y en ambas modalidades obtienen un triunfo sus intérpretes Carmen Boni y Ivan Mosjouhine.

La presentación es soberbia, descolando la fiesta dada en honor del zar, que está realizadísima con muy apropiado colorido.

Debido a los temporales, no llegó la película sonora «Orquesta de Phil Spitalmy» que tuvo que ser sustituida por la cómica «El huracán».

Hoy, viernes de moda, se repite el mismo programa, estando el salón perfumado.

Oriental

Por no haber llegado a causa del temporal el programa que estaba anunciado para ayer, se proyectaron con gran éxito la interesante película Paramount «El paso del oasis» por Jack Nolt y la artística película Ufa «Cuando el amor quiere», por Ossi Oswald.

Fué también muy celebrada por la numerosa concurrencia la cómica en dos partes «Huyendo del hostalero» que completa el programa.

Rialto

Ayer se estrenó en este cinema, la extraordinaria producción «El drama del Mont Cervin» película de gran magnificencia, interpretado por Marcela Albani y Luis Trenker. Los más bellos panoramas desfilan ante la mirada del espectador que no deja por ello de admirar la enorme labor de los protagonistas y lo interesante del argumento.

Hoy se repite el mismo programa que permanecerá en cartel hasta el domingo inclusive.

EL DIA DE AYER

La Escuadra Inglesa

Habiendo abonanzado el tiempo, parece ha desistido el Almirante de la Escuadra inglesa surta en nuestra bahía, de abandonar nuestras aguas, por lo que, salvo contra orden, permanecerá en Palma hasta mañana

dia quince, cuyo día zarpará para Gibraltar.

Durante todo el día de ayer el paseo de la Riba estuvo animadísimo de curiosos, ávidos de presenciar el bello espectáculo que presenta nuestra bahía.

El malecón de la consigna elegido para el embarque de los comestibles para la escuadra, durante todo el día estuvo invadido por grandes partidas de ellos, los que fueron trasportados a los buques por varias embarcaciones.

La bonanza experimentada fué aprovechada por muchos jefes de los buques para bajar a tierra animados con su presencia nuestras calles.

Caso de persistir la mejora iniciada en el tiempo se decía ayer que hoy se autorizaría a las clases y marinería para bajar a tierra.

ATENEOS

La organización sanitaria de Baleares

por don Juan Durich

El martes último tuvo lugar en el Salón del Ateneo, la segunda conferencia del ciclo de asuntos mallorquines, a cargo del doctor don Juan Durich, desarrollada ante un selecto concurso en que figuraban distinguidos médicos y destacados miembros del Ayuntamiento y de la Diputación.

La conferencia del señor Durich fué en realidad un conjunto de acertadas y fecundas iniciativas que de llevarse a la práctica transformarían ventajosamente el estado sanitario de la provincia, expuestas con la sencillez y claridad de quien domina el tema, y con el tono elevado de quien siente toda su enorme trascendencia.

La organización sanitaria balear puede decirse que es recentísima, sólo real y práctica a partir de 1927. Anteriormente se fundaron instituciones eficaces pero dispersas y se hizo frente con organizaciones improvisadas a las numerosas epidemias que asolaron la isla, siendo de notar el acierto en la formación de campamentos en sitios higiénicos, y la observación de que se libran de la peste las personas que llevaban guantes o se cubrían la piel con unguento, explicable modernamente por evitarse así las picaduras de las pulgas, trasmisoras de la enfermedad.

Los pueblos de Europa, tras de buscar la cultura y la riqueza se hallaron en condiciones de buscar la salud, y por ello se ha organizado su defensa. Este movimiento ha repercutido en España y no debemos aislarnos de él, mucho menos por haber agravado la situación de los pueblos poco cuidadosos en materia sanitaria. En efecto, por convenio internacional, y en vista de los adelantos que las hacen innecesarias, se han suprimido en general las cuarentenas, y esto hace más fácil el contagio de enfermedades, como la fiebre amarilla, endémica en el Africa occidental y cuyo mosquito propagador se encuentra en nuestra isla. Por otra parte la no adopción de una política sanitaria nos traería dificultades para el comercio con el extranjero en caso de epidemia.

En Mallorca se carece de un Hospital de infecciosos, primer pabellón del gran Hospital suburbano que sustituirá al actual, en el cual podrían conservarse los Dispensarios y un completo Equipo Quirúrgico de urgencia. Son bastante numerosas las instituciones que se ocupan de asegurar la salud. El Instituto de Higiene cuenta con un Laboratorio donde se investigan los agentes patógenos, con lo cual puede seguramente atajarse una epidemia, y aun impedir que estalle, y asegurar el diagnóstico de una enfermedad. En él se preparan además vacunas con microbios indígenas, los más adecuados que la Sección de Epidemiología se encarga de difundir por todas partes.

Existen Dispensarios municipales de carácter general, otros especiales y alguno de la Cruz Roja. Por toda la provincia se ha tratado de difundir las oficinas sanitarias, si bien no han respondido ni mucho menos, todos los Municipios.

La Gota de Leche existente en Palma presta excelentes servicios que podrían ampliarse si el Ayuntamiento establecía la venta de leche de pureza garantizada para los niños enfermos. También para los niños pudiera establecerse un pabellón de anormales, junto al Manicomio, con Sección de pago cuyo rendimiento compensaría los gastos de los niños pobres.

En la tuberculosis, azote de la provincia en la que por lo menos muere cada día un tísico, hará mucho el Preventorio debido a la generosidad del señor March, ya que se separará a los niños de la familia enferma, librándolos así del contagio; pero no basta los 200 niños que podrá albergar, ya que se puede suponer de 3 a 4 mil enfermos de tuberculosis en la provincia. Para remediar el mal podrían instalarse pequeños Sanatorios; hotelitos, casas de campo, próximos a los pueblos, en los que una cura de reposo, aire y sobrealimen-

tación sanitaria a muchos tuberculosos incipientes, enseñándoles además como comportarse después para no ser un peligro para sí mismos y para los demás.

Mucho puede hacer en este sentido la Inspección Médico Escolar que ya funciona en algunos pueblos y empezará pronto en Palma, así como la Sociedad de Socorros Mútuos que comprende más de 30 mil vecinos de Palma, y cuya actuación daría a las Corporaciones, la seguridad de que serían bien acogidos por la opinión los gastos que todo esto exige y aun podrían colaborar en ellos. Las Sociedades de seguros de Alemania, a punto de arruinarse por los gastos del excesivo número de tuberculosos, establecieron Sanatorios con más de 25 mil camas y a pesar de los gastos que esto originó obtuvieron considerable beneficio. También pudieran iniciar la visita preventiva, visita de médico en plena salud, a ejemplo de lo hecho en los Estados Unidos, donde disminuyó con ello el número de enfermos con gran beneficio de las Compañías de Seguros que la implantaron.

Mucho pueden hacer en este sentido los Médicos, y las Corporaciones oficiales, y ya parece que por el progreso alcanzado España misma siente el problema sanitario, ante el cual no puede haber discrepancia, ya que el cuidado del cuerpo es tan esencial para los que tienen el concepto griego de la vida como para los que tienen de ella un sentido místico opuesto que la Religión ha elevado a dogma la Resurrección de la Carne.

A pesar de lo dicho es imposible dar un reflejo fiel de la docta e interesantísima conferencia, por la que fué el señor Durich efusivamente felicitado.

Crédito Balear

A partir del martes día 18 del corriente, quedará abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General de esta Sociedad en sesión celebrada el día 9 próximo pasado. Dicho dividendo se hará efectivo, todos los martes, jueves y sábados no feriados, en las oficinas de esta misma Sociedad y horas de 9 a 12 de la mañana.

Palma 12 de Marzo de 1930.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Francisco Socias.

Subasta

El día 17 de este mes, a las 10 horas, tendrá lugar en el despacho del Notario de esta residencia don Asterio Unzué, Palacio, 30, la venta en pública subasta de una porción de tierra denominada Can Guinda de una cuarterada, un cuartón y noventa y un destres según el título, si bien se cree es de mayor cabida, sita en el término de la villa de Binisalem. Título y condiciones en dicha Notaría.

Con gran satisfacción ofrecemos las más modernas fotografías ejecutadas con los procedimientos más en boga en Alemania y en París.

RUL-LÁN Fotógrafo. Palacio, 10, Palma

Juan Jaume

Exayudante de Oto-rino-laringología de la Facultad de Medicina de Barcelona. GARGANTA - NARIZ - OIDO. Plaza E. Estade, 1 - De 10 a 1.

Baratura

por cambio de local

	Pias.
Jarros cristal agua cabida 1 1/2 litro	1'35
6 Vasos grandes agua	2'
6 Vasos vino	1'65
6 cucharitas alpaca garantizada	2'35
Cestas esmaltadas para frutas	1'
Fr. jos marco nikel para cocador	0'80
6 Tapones higiénicos con corchos	6'90
6 Tazas porcelana transparente con plato	3'25

LA CARTUJA

San Nicolás, 41 - Precio fijo

Se alquila

Espacios local. Darán razón: Calle S. Felip, 22, 1.º

FEBROXIL CERA
EL MAS POSITIVO ANTISEPTICO-BACTERICIDA FIEBRAS INFECCIOSAS TIFICAS - PARATIFICAS Y COLIBACILARES

EN LA ASOCIACION DE LA PRENSA

Tres poetas argentinos Conferencia por don José de España

Ayer tarde, a las seis y media, en el local de la Asociación de la Prensa de Baleares, don José de España Oliver dió una conferencia disertando sobre el tema «Tres poetas argentinos».

Tomaron asiento a la derecha del conferenciante el Gobernador civil don Constantino Vazquez y el teniente coronel de infantería señor Llompart, que asistía en representación del Gobernador militar y a la izquierda el alcalde don Rafael Ignacio Cortés y el presidente de la Asociación don José Tous Lladó.

Asistieron, además, el profesor de la Escuela de Comercio don Vicente Díez de Tejada, el notable publicista nuestro estimado amigo don Gabriel Alomar, el secretario del Ayuntamiento señor Rosselló Cazador, el secretario particular de la Alcaldía don Antonio Piña, la Junta Directiva de la Asociación, buen número de periodistas y otros numerosos invitados.

El presidente de la Asociación hizo la presentación del conferenciante y saludó a los concurrentes, agradeciéndoles la asistencia.

Todos hemos pasado—empezó diciendo el orador—por la misma angustia. Esa curiosidad anhelosa con que el escritor joven atisba el funcionamiento de los seres y, el de la especie genial, en particular, tiene un parentesco remoto. Es, en sustancia, la misma que inclinaba el rostro barbado de los alquimistas sobre las brasas de los hornillos mágicos.

También yo, en el instante oportuno, sufrí la pasión del conocimiento ajeno. Solamente sobre la íntima mecánica del ser disparaba los dardos de mi atención, y la generación de las obras despertaba en mi mayor curiosidad y amor, que los quilates de su propia enjundia.

Toda obra de arte es siempre, por algún modo, trance de confesión y algo de espiritual autobiografía.

En la historia literaria de las Repúblicas sudamericanas se puede establecer para todas ellas, una clasificación común, para la cual se podía tomar como modelo la que el historiador y poeta Carioca Ronald de Carvalho, propone para la literatura del Brasil.

Entrando luego en materia, habla de los tres poetas argentinos Ricardo Rojas, Arturo Capdevila y Enrique Banchs.

Con respecto al primero dice que en el año 1903, con la publicación de su primer libro se colocó en la vanguardia literaria de su tiempo.

La manera poética de Rojas revelada en su composición «Victoria del hombre» no resultó de una adopción incondicional de los nuevos cánones, sino de un proceso cuidadoso y meditado de selectiva asimilación literaria.

Recita a continuación varias composiciones del poeta Rojas. En cuanto a Arturo Capdevila dice que su obra es demasiado complicada y vasta para hacer un análisis completo y minucioso. En ella se cruzan complejas influencias, y está inspirada en propósitos que traspasando las lindes de las simples intenciones estéticas tienden a dotarla de un cierto valor filosófico y hasta en cierto modo religioso.

La parte capital de su obra poética se compone de cinco volúmenes titulados: «Jardines solos», «Melpomene», «Poema del Nenufar», «Libro de la noche» y «La fiesta del Mundo».

Refiriéndose a Enrique Banchs, al que llama su gran amigo, dice: No quisiera decirnos nada esta tarde, si no dejarnos el placer a cada uno de descubrir su inspiración admirable a través de toda su extensa obra. Desgraciadamente, imprevisión de viajero, no he traído en mis maletas sino uno de sus libros «El cascabel del halcón», en el cual, no obstante, aparece la ilimitada flexibilidad de su ingenio y lo inagotable de sus recursos literarios.

El conferenciante termina su disertación con la lectura de varias poesías de Enrique Banchs y otras de Arturo Capdevila.

Al terminar fué muy aplaudido y felicitado.

MILITARES

Servicio de la Plaza para hoy Parada.—Regimiento Infantería Palma número 61.

Jeje de día.—Coronel del Regimiento Infantería Palma núm. 61, don Miguel Antich.

Imaginería.—Comandante del mismo, don Juan Coll.

Hospital y Provisiones.—5.º Oficial del mismo.

Vigilancia.—17.º Oficial del mismo.

D. O. de S. E.—El Comandante Secretario, Antonio Rosselló.

Orden de la Plaza de ayer Durante la permanencia en la

había de esta ciudad de la escuadra inglesa, quedan suspendidas los ejercicios de tiro en el Polígono de Torre d'en Pau.

Disposiciones Oficiales

Ascensos.—A teniente los alférez del Regimiento Infantería de Inca don Miguel Clavería Roig y don José Payeras Jaume.

A alférez el suboficial del Regimiento mixto de Artillería de Mallorca don Luis Prats Riera, y el de la Comandancia de Carabineros de Baleares don Manuel García Fernández.

AUDIENCIA

Sentencias

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Antonio Moll Moll, sobre delito contra la honestidad y moralidad de menores, y por ella se condena a dicho procesado a la pena de cuatro años de prisión, accesorias correspondientes y pago de las costas.

Señalamiento Para mañana a las once está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Rafael Fiol Flórez, sobre uso de nombre supuesto.

Representará al Ministerio Público el Tte. Fiscal señor Prada, y el procesado estará defendido por el abogado don Juan Sureda y representado por el procurador don Francisco Muntaner.

GACETILLAS

BONOS DE CARIDAD.—Del Monte de Piedad y Caja de Ahorros hemos recibido 25 bonos de caridad que agradecemos.

MARITIMAS

Movimiento del puerto

Jueves, 13 Entradas: Procedente de Valencia el pailebot «Miguel» con efectos.

Procedente de Almería con cargamento de farolina el vapor «Ophir».

Salidas: Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

Para Valencia el vapor «Bellver» con el correo, pasaje y carga.

Para Barcelona el vapor «María Mercedes» con pasaje y carga.

Para Barcelona el pailebot «Estela», con efectos.

Bolsa de mercancías

Datos facilitados por la casa Sureda, Terraza y C.ª Día 13 de Marzo de 1930.

Table with columns: Meses, Cierre anterior, Apertura 3 tarde. Rows for Algodón (New York, Marzo, Mayo, Julio, Octubre) and Trigo (Chicago, Mayo, Julio, Septiembre).

Table with columns: Meses, Cierre anterior, Apertura 3 tarde. Rows for Maíz (Chicago, Marzo, Mayo, Julio) and Café (New York, Mayo, Julio, Septiembre).

CIRCULO DE ESTUDIOS

Conferencia

Mañana sábado, día 15, a las siete de la noche dará una conferencia en la sala de actos del Museo Diocesano (Palacio Episcopal) don José de España, Doctor en Medicina, Profesor de Psicología en la Facultad de Filosofía y Letras de Buenos Aires y Publicista.

El tema de la conferencia será: Los Manuscritos de Leonardo de Vinci, I Ciencia, II Una hipótesis grafológica. (Con proyecciones luminosas).

DEPORTES

Tiro nacional

Representación Balear El 19 del actual se celebrará un concurso Mauser, inauguración de la temporada, en las condiciones que a continuación se expresan:

Arma, Fusil Mauser—Blanco, Circular de 80 cm.—Disparos, 60 los cuales se tirarán 20 en cada una de

las tres posiciones reglamentarias—Distancia, 200 m.—Tiempo, para la serie de pié 35 minutos, para la de rodillas 30, y para la de tendido 25.

—Matricula, 3 pesetas.—Empates, se resolverán a favor del tirador que tenga menos impactos en las zonas de menor puntuación.

Handicap: Los tiradores sin clasificar tirarán además de los 60 disparos, una bala en cada serie de pié, otra en cada una de rodillas y otra en cada serie de tendido; los tiradores de 2.ª tirarán además de los 60 disparos, una bala en cada serie de pié y otra bala en cada serie de rodillas y los de 1.ª tirarán una bala más en la primera serie de pié y otra en la primera de rodillas.

Premios: 1.º 30 pesetas, 2.º 25, 3.º 20, 4.º 15 y 5.º 10.

La matricula para los tiradores que deseen tomar parte en esta tirada se abra a las 9 de la mañana cerrándose a las 12.

Las condiciones de esta tirada se hallan también expuestas en la Secretaría del Local Social (Santacilia, 10, 1.º).

Los tiradores podrán cambiar posiciones de rodilla y tendido por la de pié, si así lo desean.

Ciclismo

Las carreras del día 19

Para las carreras del próximo miércoles, festividad de San José, se anuncia la presentación de Miguel Bover frente a su eterno rival Gaspar Pocovi.

Sabemos que también intentará hacer renacer el pedestismo y que a tal objeto se está preparando una carrera para el mismo día.

En el programa figuran: Una carrera de velocidad, una de principiantes, una a la australiana, una pedestre y una de resistencia con puntuación.

Futbol

El próximo domingo Baleares-Alfonso

Para este interesante match de foot-ball se desaharán entradas en el domicilio social del club blanquiazul (Paja 2) el sábado por la noche de ocho y media a diez, y el domingo de once a doce y media.

Para los socios de la R. S. Alfonso XIII será indispensable que, al adquirirla, presenten comprobante de haber satisfecho la cuota del mes actual.

Las taquillas de «Son Canals» se abrirán una hora antes de empezar el partido.

La expectación con que se espera este match es, como siempre, extraordinaria tanto por lo que atañe a Palma como a diversas poblaciones del interior desde donde se han solicitado importantes pedidos de entradas.

Nota offtosa El próximo domingo día 16 del actual se celebrarán los siguientes partidos correspondientes al Torneo «La Rambla» Baleares-Alfonso, en el campo de Son Canals.

Constancia-Athlétic en Inca.

El Comité de Competición en sesión celebrada el día 11 del actual en vista de los incidentes ocurridos en el campo del Hispania de Alaró el pasado domingo acordó imponer a dicho Club una multa de 100 pesetas y descalificar por cuatro semanas al jugador del mismo Andrés Gelabert Brunet.

PRECIOS DEL MIERCOLES

Mercado de Sineu

Trigo, de 26 a 26 1/2 pesetas cuartera. Habas, de 26 a 26 1/2 id. id. Cebada del país, de 17 a 17 1/2 id. id.

Avena del país, de 13 a 14 idr id. Id. forastera, a 13 id. Id. Garbanzos, a 37 id. Id. Maíz, a 41 id. los 100 kilos. Huevos, a 1'00 id. la docena. Gallinas, a 1'60 id. los 400 gramos. Pollos a 1'70 id. los id. Conejos caseros, a 0'70 id. los id.

EL TIEMPO

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer Presión atmosférica . . . 756'4 Característica de la tendencia barométrica . . . S. J. - 1'4 Dirección y fuerza del viento . . . N. W. 3 Estado del cielo . . . N. Temperatura . . . 16'0 Humedad relativa . . . 53 Temperatura máxima del día 12 . . . 19'4 Id. mínima id. . . 12'2 Id. del mismo día al descubierta . . . 10'2 Lluvia en 24 horas . . . 0'0

Telegramas recibidos

Madrid 13 a las 10'30.—El tiempo va a mejorar en España pero aun debe persistir la marejada y los aguaceros en la región Cantábrica.

Sóller 13 a las 12'20.—Barómetro 755'2.—Termómetro 15'8.—Viento N. O. flojo.—Mar marejada celajes.

Hipódromo de la R. S. H. de Mallorca

CARRERAS DE CABALLOS

16 Marzo 1930 - A las 10'30 mañana

Table for 1.ª CARRERA 3.150 metros. Columns: N.º, Caballo, Propietarios, Conductores. Rows include Caballo PORTO-PI, Caballo FARO II, Yegua ALMITA, Caballo AMOR, Caballo CASTAÑO, Caballo DISTINGUIDO, Caballo DAUPHIN, Caballo LITRI.

Table for 2.ª CARRERA Galope 1.000 metros. Columns: N.º, Caballo, Propietarios, Conductores. Rows include Caballo ALONSO, Caballo LIMENO, Caballo NIRANI, Caballo LUZ-BEL, Yegua MARETTE, Caballo MENSAURAH.

Table for 3.ª CARRERA 3.150 metros. Columns: N.º, Caballo, Propietarios, Conductores. Rows include Caballo DIES IRAE, Caballo COLLIER de PERLES, Caballo UTICA, Caballo LAMPION, Caballo CARLOS, Caballo U. D. L., Yegua DONA PRODIGAL, Caballo ROMILLY.

Table for 4.ª CARRERA 3.150 metros. Columns: N.º, Caballo, Propietarios, Conductores. Rows include Caballo MIRIKI, Yegua VALENTINE, Caballo AMER-PICION, Caballo ATCHOUM II, Caballo UN REVE, Caballo RAYON D'OR.

Table for 5.ª CARRERA 3.150 metros. Columns: N.º, Caballo, Propietarios, Conductores. Rows include Caballo TENEBREUX, Caballo BOST, Caballo ANGELUS II, Caballo SOLDAT, Caballo ROI ALBERT BILCE, Caballo ROITELET.

Table for 6.ª CARRERA 3.150 metros. Columns: N.º, Caballo, Propietarios, Conductores. Rows include Yegua AUBERIVE, Caballo BABA, Caballo QUEBEC, Caballo TIBERE, Caballo SANS-GENE, Yegua VULAINES.

Paleos sin entrada 10 ptas. Entrada Preferencia 3 id. Media para Sras. y niños. 1 id.

ABONOS: Paleos sin entrada exclusivo el concurso hipico Boleto que se presente roto, bajo ningún concepto será abonado. Los fallos del JURADO son siempre inapelables.

Andraitx 13 a las 9'15.—Viento noroeste fresco — Mar rizada.—Cielo despejado.

Alcudia 13 a las 9'25.—Viento W. N. W. fresco.—Mar rizada.—Cielo acelajado.

Ibiza 13 a las 9'45.—Barómetro 765'1.—Termómetro 14'9.—Viento Sudoeste flojo.—Cielo despejado.—Mar rizada de sudoeste.

Vigta-Bajoll 13 a las 8.—Barómetro 757'6.—Termómetro 12'3.—Viento Sur flojito.—Mar marejada del nordeste.—Cielo casi cubierto horizonte algo bruscoso.

REUNION PARA MAÑANA

Opositores del Magisterio

Se convoca a todos los opositores a una reunión que tendrá lugar el próximo sábado a las 12, en el Museo Pedagógico. Se encarece la asistencia.

Hospital Civil

Movimiento de enfermos en el día 12.

Table with columns: Servicio, Ent., Altas, Fallas, Exist. Rows include Servicio de Medicina, Servicio de Cirugía, Servicio de Dermo-Sifilografía, Servicio de Maternidad, Servicio de Oto-rino-Laringología, Servicio de Oftalmología, Servicio de Tuberculosis, Operaciones practicadas: Ninguna.

PLAZO PRORROGADO

Los Colegios Oficiales de Arquitectos

Por el Ministerio de Instrucción Pública ha sido publicada la siguiente Real Orden:

«Acordada por Real decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros, fecha 27 de diciembre último, la colegiación oficial de los Arquitectos de España, y encomendada a este Ministerio la misión de dictar las nor-



EMILIO M. GAISSERT (Sucursal) PALMA DE MALLORCA Constitución, 14 y Pelaires, 96 (Teléf. 463) Ejecuta operaciones sobre toda clase de mercancías (FUTUROS) en las Bolsas Extranjeras Seguros accidentes Guardian Assurance Company Ltd., Seguros contra incendios Reliance Marine Insurance Co. Ltd.,

SUCESOS Caída grave Ramón Perpiñá, de 14 años, que vive en la calle de Despuig, 35, al caerse de la bicicleta que montaba se fracturó el muslo izquierdo, en su tercio inferior. Fué auxiliado en la casa de socorro. Accidente del trabajo Ramón Gaya, de 17 años, habitante en la calle de Prunés, 15, trabajando se produjo una contusión en el dedo pulgar de la mano izquierda, con un martillo. En la casa de socorro fué asistido.

Alaró Banquete al señor Rosselló Coll Los amigos y admiradores de don Francisco Rosselló Coll (médico titular de este pueblo) han organizado en honor de éste un banquete popular con motivo de haber sido elegido Diputado Provincial. Se celebrará en el Salón Novedades (C'an Tofol) de esta localidad el día 19 del corriente, festividad de San José a las 12 en punto. Las tarjetas pueden recogerse indistintamente en los locales Salón Novedades (C'an Tofol) y Centro Hispania a partir de hoy hasta el lunes día 17 a las 9 de la noche.

J. Rosselló Llompart Enfermedades Genito - Urinarias Monserrat, 25 (Calatrava) de 11 a 1 - de 4 a 6

Javier Garau Armet Médico Campaner, 3 Consulta: de 11 a 1

SALON RIALTO Hoy a las 6 Estupendo acontecimiento EL DRAMA DEL MONT CERVIN por Marcela Albani y Luis Treuker EL PODER SILENCIOSO, por el perro Napoleón y COMICA Lunes: EXPATRIADA por Madge Bellamy

SERVICIO TELEGRAFICO

LA POLITICA

LOS DESMANES DE LA DICTADURA DECRETO SOBRE LAS SANCIONES EXTRALEGALES LO QUE DISPONE EL DECRETO RELACIONADO CON LAS SENTENCIAS DEL SUPREMO

Ossorio y Gallardo y las futuras Cortes

La Junta del comercio español en Ultramar

Madrid 13 a las 22.—En el ministerio de Economía reunióse la Junta de Comercio Español en Ultramar.

Asistió el señor Wais. Acordóse pedir el restablecimiento de la línea de navegación de Filipinas, reformándola adecuadamente que no grave al Estado.

Implántase una línea directa Cantábrico al Plata.

Reanudóse el servicio del Pacífico mediante un itinerario de gran provecho mercantil que alcanza desde Valparaíso a Nueva York.

Trataron de las tarifas arancelarias de los Estados Unidos y de la Exposición de Lieja que se celebrará de mayo a octubre y en la que España tendrá pabellón propio.

También concurrirá España a la Exposición de Amberes.

El viaje del Rey a Portugal

Madrid 13 a las 22.—El ministerio de Estado no se tiene noticia, como publican los periódicos, de que se haya fijado el 28 de abril para el viaje del Rey a Portugal.

A París

Madrid 13 a las 22.—Marchó a París el ministro de Estado, duque de Alba.

El decreto sobre las sentencias del Supremo

Madrid 13 a las 21.15.—El decreto firmado hoy sobre las sentencias del Supremo, dispone:

Primero: La suspensión e inexecución de sentencias firmes dictadas por los Tribunales de lo Contencioso Administrativo podrá ser acordada tan solo por las cuatro causas que enumera el artículo 84 de la ley de 22 de junio de 1894 y redactado nuevamente adicional segundo de la ley de 5 de abril de 1904, con arreglo a los preceptos y en forma y modo que previene el decreto de 6 de mayo de 1919.

Segundo: La autoridad administrativa a que se refiere el artículo 83 de la ley de 22 de junio de 1894, cuando se trate de sentencias firmes de los Tribunales provinciales de lo Contencioso, podrá proponer la suspensión o inexecución dentro del término que señala el artículo 84.

El Gobierno, con sujeción a sus preceptos, acordará lo que en definitiva estime procedente y lo comunicará si hubiere lugar a ello, a la Sala de lo Contencioso Administrativo del Tribunal Supremo, en los casos que menciona el párrafo cuarto del último artículo citado.

Tercero: Se deroga en todas sus partes el decreto de 14 de octubre de 1926.

Disposición transitoria: Las personas o entidades que hubieron obtenido sentencia favorable de los Tribunales Contencioso-Administrativo, suspendida o inexecutada, y que por el decreto ley de 14 de octubre de 1926 se declaró sin acción para solicitar los beneficios que concede el artículo 84 de la ley de 22 de junio de 1894, podrán ejercitarla durante el plazo de dos meses, a contar desde la publicación de este decreto-ley.

La indemnización que deba satisfacerse por el aplazamiento o equivalencia del derecho declarado, o manera de atender en otra forma a la eficacia de lo resuelto por la sentencia, serán solicitadas y declaradas, si procede, con sujeción al artículo que antes se menciona y a los demás aplicables de dicha ley de 1894 y del reglamento para su ejecución, salvo que a petición del fiscal del Supremo pueda demostrarse que de hecho o por modo más o menos directo la persona o entidad reclamante obtuvo ya compensación, o no hubiera recaído sobre él quebranto o perjuicio dimanantes de suspensión o de inexecución.

Firma de Ejército

Madrid 13 a las 22.—La siguiente: Ascendiendo a divisionario con arreglo a los preceptos del decreto de 25 de julio de 1928 al brigadier de Ingenieros don Manuel López Roda.

Idem a brigadier al coronel de Ingenieros don Felipe Martínez Romero.

Nombrando comandante general de Ingenieros de la tercera región al brigadier don Manuel García Díaz que desempeña el cargo en la segunda región.

Nombrando para esta al brigadier don Felipe Martínez.

Concediendo la gran cruz del Mérito Militar al coronel de Ingenieros retirado don Nicolás Ugarte.

Destinando al coronel de Artillería don Leoncio Aspe al mando del octavo regimiento ligero.

Idem a don Enrique Canedo Arguelles el mando del quinto de a pie.

Idem a don Eduardo Martín Ganzaes al mixto de Gran Canaria.

Admitiendo la dimisión del auditor supernumerario del Tribunal de la Rota don Juan Francisco Moran.

Nombrando vocal caballero del Collar de Carlos III al Duque de Arión.

Visitas al Presidente

Madrid 13 a las 22.—El Presidente del Consejo general Berenguer recibió al exministro don Abilio Calderón y al Marqués de Riestra con una comisión de consignatarios de los vapores trasatlánticos de La Coruña, Vigo y Barcelona.

Palacio

Madrid 13 a las 22.—El Rey recibió a la Junta Suprema de la Confederación de Estudiantes Católicos.

—Cumplimentaron al Monarca Bugallal, Silió y el general Franco.

—En el expreso de Hendaya, procedentes de Cannes, llegaron los infantes don Carlos y doña Luisa.

Recibieron en la estación el infante don Jaime y palatinos.

Hospédanse en Palacio.

—El general Berenguer despachó con el Rey.

Sometióse los decretos relativos al restablecimiento de la jurisdicción del Tribunal Contencioso, derogando el decreto que concedía al Gobierno facultades extraordinarias con relación a las multas extra-reglamentarias.

El ministro de Instrucción en Sevilla

Sevilla 13.—Ha llegado el ministro de Instrucción.

Esperábanle las autoridades y muchos estudiantes, pero el ministro abandonó el tren en la estación de San Jerónimo y entró en Sevilla sin verle nadie.

Su viaje obedece a resolver los nombramientos de rector y vicerector.

Orden en toda España

Madrid 13 a las 22.—El ministro de Gobernación general Marzo dijo que continúa sin alteración el orden en España y que se avanza rápidamente en el nombramiento de alcaldes.

¿Cortes constituyentes?

¿Qué importa el nombre si son sinceras las elecciones!

Palabras de Ossorio y Gallardo

Madrid 13 a las 22.—Interrogado Ossorio y Gallardo acerca de si cree que este Gobierno acudirá a las elecciones, contestó que es posible y que el mismo Gobierno lo cree así, pues

está formado por hombres de honor.

Respecto de si las Cortes han de ser constituyentes dijo que no tiene importancia.

Si son sinceras las elecciones, igual dá un nombre que otro.

Las sanciones extralegales de la Dictadura

Texto del decreto

Madrid 13 a las 22.—El decreto relacionado con las sanciones extralegales de la Dictadura, dice:

Artículo primero: Queda derogado

el decreto de 16 de Mayo de 1926.

Artículo segundo: A contar desde la fecha de la promulgación del presente decreto-ley quedan abiertos todos los plazos por el tiempo y en la forma que las leyes vigentes establezcan para que los particulares que se consideren lesionados en sus intereses por la infracción de los derechos que individualmente les estén atribuidos pueden entablar recursos gubernativos contencioso-administrativos o procedimientos judiciales de carácter civil que las propias leyes autoricen contra cualquiera resolución o acto administrativo o gubernativo, que siendo susceptibles de

ellos, conforme a las leyes en vigor, no hayan podido ejercitarse por disposición especial de fecha posterior, al 13 de Septiembre de 1923.

Artículo tercero: Los recursos o procedimientos cuya continuación haya sido impedida en cualquier trámite por disposiciones de esta naturaleza, podrán proseguirse a instancia de los interesados deducida el plazo de un mes a contar desde la fecha de publicación de este decreto-ley reponiéndolos al momento de su suspensión.

Artículo cuarto: Quedan en su consecuencia derogadas las disposiciones a que se refieren los dos artículos anteriores.

NOTICIAS DE TODA ESPAÑA

¡MAL TIEMPO!

CARÉCESE DE NOTICIAS DE UN PESQUERO

OTROS MUCHOS CAPEAN EL TEMPORAL EN ALTA MAR
NUEVAS INUNDACIONES EN VERA DEL BIDASOA Y OTROS PUEBLOS

Comunicaciones interrumpidas

Crecida del Ebro

Zaragoza, 13.—A consecuencia de las lluvias caídas, el río Ebro ha experimentado fuerte crecida. Ayer tarde llevaba tres metros sobre el nivel ordinario.

Se ha avisado a los labradores de la vega, para que adopten precauciones.

Circular a los Capitanes Generales

Madrid, 13 a las 16.—El «Diario Oficial del Ministerio del Ejército» publica hoy una circular dirigida a los Capitanes generales de todas las regiones ordenando que remitan al Ministerio lista de las pensionistas que no han percibido los beneficios del decreto de Enero de 1929, con objeto de resolver.

De la catástrofe de Bouzas

Vigo, 13.—Se han recibido cartas de matrimonios de Puigcerdá y de Valencia ofreciéndose a prohijar dos huérfanos de los 44 marinos, víctimas de la catástrofe de Bouzas.

Los estudiantes de León

León 13.—Han entrado a clase todos los estudiantes, excepto la Escuela de Veterinaria, como protesta por el procesamiento de un estudiante con motivo de los últimos incidentes.

Las bodas de plata del Cardenal Iñundain

Sevilla 13.—En la Catedral celebróse una solemne función para las bodas de plata del Cardenal Iñundain con el Episcopado.

Después en Palacio hubo recepción, desfilando las autoridades y personalidades.

Fútbol en Madrid

Madrid 13 a las 22.—En el campo del Real Madrid jugóse un partido entre el «Madrid» y «Deportivo» de La Coruña.

El dominio fué alterno, jugando bien ambos equipos. Quedaron empatados a dos tantos.

Ejercicios de tiro

Cartagena 13.—Ha marchado a Santa Pola el vapor «Zazaga» para hacer ejercicios de tiro.

El trabajo en Europa y en los Estados Unidos

Conferencia por Ossorio y Gallardo

Madrid 13 a las 16.—En el local social de la Unión de Empleados de oficinas y despachos dió esta noche pasada una conferencia el señor Ossorio y Gallardo.

Disertó sobre la organización del trabajo en Europa y en los Estados Unidos, diciendo que los empleados yanquis, así como los obreros, tienen representación permanente en los Consejos de Administración y en las Compañías, ejerciéndose un sistema que puede llamarse parlamentario.

Dijo que los Comités paritarios españoles serían eficaces si los presidentes de los mismos no fueran, en la mayoría de los casos, amigos del Ministro que los nombra, y son, en definitiva, los que resuelven las cuestiones entre patronos y obreros, sin entender en las materias.

Cree que debe buscarse una fórmula para que los trabajadores participen en los beneficios de la industria.

Mostróse partidario de establecer las acciones de trabajo en las empresas.

El conferenciante fué muy aplaudido.

La producción de naranja

Una nota de Economía

Madrid 13 a las 16.—En el ministerio de Economía se ha facilitado una nota diciendo que, ante la alarma entre los productores de naranja, con motivo de las últimas declaraciones del Gobierno, declara que se estudiará el problema con gran atención, pues no solamente hay que atender a la conservación de los mercados tradicionales, sino también a los del interior.

Asamblea nacional de empleados

Ha comenzado la tarea

Madrid 13 a las 16.—En el local del Comité paritario de la Banca, de Madrid, ha comenzado la Asamblea nacional de empleados de la Banca y Oficinas.

Asisten representaciones de todas las provincias.

En la sesión de ayer se leyó un anteproyecto de bases de trabajo.

Se reunieron las secciones para desarrollar sus trabajos, celebrando sesiones mañana y tarde. Reinó unanimidad en los acuerdos adoptados para fundamentar oportunamente las conclusiones que se elevarán al Gobierno.

Los asambleístas han declarado que están dispuestos a todo género de sacrificios para lograr el mejoramiento económico de la clase.

Temporales

Crecida de ríos

Inundaciones.—Interrupción de líneas.—Centrales eléctricas, avertadas

San Sebastián 13.—De Santisteban, de Elizondo y de otros puntos de la cuenca del Bidasoa avisaron con tiempo a Irún de que el río iba muy crecido.

Se tomaron inmediatamente precauciones, pero las aguas rebasaron, por fin, el cauce, interrumpiendo la comunicación con Navarra, por la carretera y el ferrocarril.

Solo pudo salir de Irún el primer tren.

El que venía en sentido contrario quedó detenido en Yanci.

Las aguas inundaron en Vera el barrio de Behovia, andgando la parte baja de las viviendas, cuyos vecinos se trasladaron con sus enseres a pisos altos.

En algunos puntos el agua alcanzó un metro y medio de altura.

Los bomberos, carabineros y la guardia civil hicieron frente a la situación, agravada por una avería en la Central eléctrica.

El mayor peligro estuvo en los caseríos de la Vega, en uno de los cuales había fallecido una muchacha, cuyo cadáver hubo de trasladarse, de mala manera, a otro caserío.

Aunque la crecida ha cedido, se teme que las inundaciones se reproduzcan por efecto de la pleamar.

Este mismo temor existe en San Sebastián, cuyo alcalde fué avisado desde Articuza que el río Urumea bajaba muy crecido.

Un arquitecto, con los bomberos y algunos marineros se trasladaron a Vega de Loyola, provistos de lonches y otros elementos, en donde esperan la previsión de la pleamar.

En la línea del ferrocarril de Bilbao ha habido pequeños desprendimientos que causaron algún retraso en los trenes.

En la línea del ferrocarril de Pamplona el servicio estuvo interrumpido entre Leiza e Irurzun.

El ferrocarril de Urola se interrumpió también por varios desprendimientos y por una avería en la Central eléctrica.

Vapores en peligro

Se carece de noticias de un pesquero

Oviedo 13.—Se sabe que en Gijón han entrado de arribada siete parejas de vapores pesqueros de Países.

En alta mar hay otros ocho, capeando el temporal.

Faltan otros más; pero no se esperan aun porque fueron de pesca hacia Inglaterra y estarán lejos.

Se carece de noticias del pesquero «María», por cuya suerte se temía ya desde la tarde.

SUCESOS

Un buque italiano solicita auxilio

Vigo, 13.—Se ha recibido un radio del vapor italiano «Umanitas» solicitando auxilio.

Ha salido un remolcador holandés.

Se ignoran detalles.

Agresión

Vigo, 13.—En el barrio de Peyro, el labrador Luis Blanco Juez, sin mediar discusión, disparó un tiro contra Andrés Rodríguez, hiriéndole gravísimamente en la cabeza.

El agresor se dió a la fuga.

Andrés ha declarado que ignora los motivos de la agresión, aunque cree a Luis le disgustaba que mantuviera relaciones amorosas con su suegra.

Choque de camionetas

Salamanca, 13.—En el kilómetro 44 de la línea de Medina del Campo, una camioneta ocupada por obreros, chocó con otra que iba en dirección contraria.

Resultaron cinco heridos graves y varios leves.

Una adivinadora predijo el asesinato de Pierre Dupont...

Madrid 13 a las 22.—Se han presentado los policías que estuvieron en Francia haciendo gestiones acerca de los cadáveres aparecidos en Toledo.

Un pariente cercano de Pedro Dupont dice que poco después de desaparecer Dupont la familia consultó a una adivinadora francesa que le dijo que dentro de determinado pla-

La inauguración de la Casa de la Prensa



Los Sres. Franco Rodríguez, Caamaño, Verdugo, De Luis, Ruiz Ferry y Alfonso, que en representación de la Junta directiva de la Asociación de la Prensa fueron recibidos por el Rey para fijar la fecha de la inauguración de la casa de aquélla

PROGRAMA PARA HOY

Para los radiooyentes

Radio Barcelona EAJ 1 (349 metros, 20 Kw., 860 kilociclos).— Radio Catalana, EAJ 13 (268 metros, 20 Kw., 1.116 kilociclos).

11.00. Parte meteorológico radiotelegráfico para las líneas aéreas.

12.00 Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de la Diputación provincial de Barcelona. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Cierre del Bolsín de la tarde.

21.05. La orquesta de la Estación interpretará: «Marcha de los gnomos», F. de Blon; «La Gran Via» (selección), Chueca y Valverde; «Los sobrinos del Capitán Grant» (vals), M. F. Caballero-Raurich; «Minuetto», L. van Beethoven.

21.45. Trabajos literarios por la actriz Rosa Cotó y el actor Ramón R. Colominas.

22.00. Noticias de Prensa.

22.05. Concierto Cuaresmal. Concierto a cargo de la Schola Cantorum de Sant Miquel. Maestro Director, A. Pérez Moya. «Ave Verum» (orfeón y orquesta) Mozart; «Flor Virginum», Dom Potter; «L'Ave Maria», L. Romeu, Pbro.; «Jesa medela vulnerum», A. Pérez Moya; «Pregaria a la Verge del Remedi», L. Millet; «Regina coeli», Aichinger; «Mística» (orfeón y orquesta), A. Pérez Moya; «Virolai» (orfeón y orquesta), A. Pérez Moya.

Información de actualidad referente a la Exposición de Barcelona.

23.00. Cierre de la Estación.

Radio catalana

10.00. Apertura de la Estación. Cotizaciones del Bolsín de la tarde. Audición de discos escogidos. En los intermedios: Noticias de Prensa.

20.30. Cierre de la Estación.

(de la española), M. Salas; «Peggi» (one step), Listerri.

19.00. Cierre de la Estación.

20.30. Apertura de la Estación. Idiomas. Curso elemental de francés, con asistencia de alumnos ante el micrófono, por las Escuelas Massé, a cargo del profesor nativo Mr. Marina.

21.00. Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de la Diputación provincial de Barcelona. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Cierre del Bolsín de la tarde.

21.05. La orquesta de la Estación interpretará: «Marcha de los gnomos», F. de Blon; «La Gran Via» (selección), Chueca y Valverde; «Los sobrinos del Capitán Grant» (vals), M. F. Caballero-Raurich; «Minuetto», L. van Beethoven.

21.45. Trabajos literarios por la actriz Rosa Cotó y el actor Ramón R. Colominas.

22.00. Noticias de Prensa.

22.05. Concierto Cuaresmal. Concierto a cargo de la Schola Cantorum de Sant Miquel. Maestro Director, A. Pérez Moya. «Ave Verum» (orfeón y orquesta) Mozart; «Flor Virginum», Dom Potter; «L'Ave Maria», L. Romeu, Pbro.; «Jesa medela vulnerum», A. Pérez Moya; «Pregaria a la Verge del Remedi», L. Millet; «Regina coeli», Aichinger; «Mística» (orfeón y orquesta), A. Pérez Moya; «Virolai» (orfeón y orquesta), A. Pérez Moya.

Información de actualidad referente a la Exposición de Barcelona.

23.00. Cierre de la Estación.

Radio catalana

10.00. Apertura de la Estación. Cotizaciones del Bolsín de la tarde. Audición de discos escogidos. En los intermedios: Noticias de Prensa.

20.30. Cierre de la Estación.

RELIGIOSAS

Santos del día

Santa Matilde y Florentino. Lunes Témpora.—Ayuno con abstincencia de carne.

Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime en honra del Patriarca San José. Exposición a las seis y media, a las nueve y media horas Misa mayor.

Por la tarde, actos de coro, por la noche continuación de la Novena de San José con sermón y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En la Santa Iglesia Catedral Basílica, se expondrá la Reliquia de la SS. Esponja de Nuestro Señor Jesucristo.

Por la tarde, a las cuatro, Via-Crucis, y, por la noche, sermón.

Villeta

A Nuestra Señora de Belen, en el Hospital.

Templo de la Virgen del Carmen

El día de San José del presente año se cumplirán tres años de la bendición de la primera piedra, así como también del local de este nuevo y hermoso santuario de María. La novedad del caso, la gran necesidad que el Arrebal de Santa Catalina tiene de otra iglesia ya que para más de veinte mil almas sólo existe la parroquial, y la devoción innata y natural que Mallorca entera siente por la Santísima Virgen del Carmen, atrajeron al lugar una concurrencia inmensa.

Parecía que todo Palma estaba allí presente junto con las dignísimas autoridades que fueron previamente invitadas para acto tan solemne.

El entusiasmo de aquel día hizo esperar que una obra con tan buenos auspicios comenzada había de durar poco tiempo y que abundarían las limosnas. Mas fueron tantas las obras similares que se comenzaron a la vez, que las personas devotas y aun las que mejor impuestas están de la gran falta del nuevo templo por el lugar en que está enclavado, se han visto obligadas a repartir sus limosnas; siendo ésta una de las causas—y podríamos decir la principal porque dicho edificio no está aun terminado ni a la altura a que muchos desearían verle. Así y todo, es mucho lo que se ha hecho; y si los ánimos y entusiasmos de los buenos perseveran no quedarán fallidas las esperanzas.

Los P. P. Carmelitas desean ardentemente cubrirlo durante el presente año e inaugurar al que viene; por esto insisten en suplicar y allegar recursos, y tienden su mano a todos los devotos de la Santísima Virgen del Carmen, tanto de la isla como del continente. No os sean por lo tanto molestas sus visitas ni creais inoportuna su instancia pues necesitan del nuevo templo para hacer fecunda su labor evangélica y apostólica. Están rodeados de un inmenso pueblo obrero que no abunda en instrucción religiosa. Ese pueblo les pide pan; el pan de la divina palabra, el pan de los consuelos espirituales, el pan de los Sacramentos de nuestra santa Madre la Iglesia que confort a los pobres en medio de sus calamidades de su indigencia, que infunde la santa conformidad en su espíritu, que fortalece el corazón y da vigor a nuestras almas.

Así, pues, cuantos os sintais atraídos por vuestra arraigada devoción y amor a la Santísima Virgen del Carmen, por vuestro celo de salvación de las almas, por vuestro entusiasmo misionero y vivos deseos de que Jesús sea conocido y adorado, y de que su Sacratísimo Corazón sea

entronizado en el corazón de los pobres y humildes trabajadores, ayudada a los PP. Carmelitas en su obra emprendida de erigir un templo a la Santísima Virgen del Carmen en medio de un arrebal pobre y humilde y habitado en su mayoría por gente de mar.

Nada os pide en esos religiosos para sí, pues todo queda en Mallorca y todo va a parar a los bolsillos de los obreros e industriales de la Isla. Así las limosnas que se destinan al mencionado templo, resultan beneficiosas a la par a nuestros trabajadores y artistas. Por otra parte son ya muchos, muchísimos los favores y providencias que han experimentado los suscriptores y favorecedores de dicha obra: pues la bendita Virgen del Carmen es Madre cariñosa y agradecida, y aún en esta vida sabe recompensar los sacrificios que por ella se hagan.

¿Quiere V. continuar la suscripción?—preguntaba hace muy pocos días una celadora de coro a un suscriptor.—Se han cumplido los dos años de compromiso,—respondió el interrogado, que es un piadoso marino; pero quiero continuar, pues quiero dar a la Virgen lo que gastaría en medicinas: desde que me suscribí he gozado de una salud perfecta e inalterable. Y como éste, son muchísimos los agraciados.—Ramón de Oleaskar.

Notas.—1.ª—Comenzando el mismo día que se inaugure el Templo de la Virgen del Carmen, se dirán cien misas seguidas por los bienhechores de dicha obra vivos y difuntos.

2.ª—Los PP. Carmelitas hacen especial oración todos los días en favor de los bienhechores de la obra del Templo.

3.ª—Las limosnas enviense directamente al R. P. Superior de los PP. Carmelitas.—Palma de Mallorca.

Homenaje de la Parroquia de San Jaime a la Beata Catalina Thomás

Invitación parroquial

El próximo domingo 16 de marzo a las once y media de la mañana la parroquia de San Jaime visitará en solemne procesión el Santo Sepulcro de nuestra Beata Catalina Thomás, para dar gracias al Altísimo por su Canonización y prestar homenaje de adoración y amor a la Santa cuyo cuerpo tenemos la dicha de conservar en esta parroquia.

Se cantará solemne Tedeum y después la Comunidad parroquial y asistentes besarán la reliquia de la Santa, desfilando ante su sepulcro.

El Párroco y Comunidad parroquial invitan a todos los feligreses de San Jaime a esta manifestación solemne de amor y devoción a la Beata Catalina Thomás y esperan que será solemne y concurrida.

EL DÍA publica diariamente 8 páginas

LA NOTA DEL DIA

Toda persona que compre en nuestros Establecimientos de Calzados, por valor de 25 pesetas, tendrá derecho a un Abono de

25 servicios gratuitos de limpieza y lustre del calzado,

en el "Gran Salón Americano" para señoras y caballeros, instalado en nuestra Casa Central, y con entradas por las calles Rubí, 4 y Aceite, 5.

Esta nueva ventaja que ofrecemos al público, no aumenta en nada nuestros precios, y

Seguimos liquidando todas las existencias a cualquier precio.

Con esta liquidación vendemos más barato que en la misma fábrica.

Calzados Bazar Balear

Sindicato, 55 y 57 } Aceite, 5 y Rubí, 4 } Casa Central

Palacio del Calzado

Quint, 9, 11 y 13 (Sucursal) PALMA

Fajas ventrales de goma
Comodidad y contención absoluta, para cada caso tenemos su especialidad

Casa Codina, Unión, 8 - Palma (Entre Mercado y Borne)

Cine Moderno EL AYUDANTE DEL ZAR

HOY a las 3

por la sin igual pareja CARMEN BONI - IVAN MOSJOUKINE

MELODIAS DE SCHUBERT (sonora) :-: ORQUESTA PHIL SPITALNNY (sonora)

SE HA PERDIDO UN MARIDO (cómica) ENCICLOPEDIA PATHE

Lunes: LA MIDINETTE NEOYORQUINA (sonora) por Alice Wite.

Jueves: ADORACION (sonora) por Billie Dove y Antonio Moreno

FOLLETÓN DE «EL DÍA» 35

LA PIEL DE ZAPA

POR HONORATO DE BALZAC

olvidar momentáneamente su fúnebre poder.

LA AGONIA

En uno de los primeros días del mes de diciembre, un anciano septuagenario, arrojando la lluvia, iba por la calle de Varennes, levantando la cabeza a la puerta de cada casa, en busca del domicilio del marqués Rafael de Valentín, con la candidez de un niño y el aire absorto de los filósofos. En Aquella cara, encuadrada por largos y desgredados cabellos grises y reseca como un viejo pergamino que se retuerce en el fuego, se reflejaba la huella de un profundo pesar, en pugna con un carácter despótico. Si un pintor hubiera tropezado con el singular personaje, vestido de negro, flaco y huesoso, de seguro le habría transcripto a su álbum, al llegar al taller, poniendo al pie del retrato la siguiente inscripción: «Poeta clásico, en busca de una consonante.» Después de cerciorarse del número que se le había indicado, aquella palingenesia viviente de Rollin llamó suavemente a la puerta de una soberbia mansión.

—¿Está don Rafael?—preguntó el buen hombre a un suizo galoneado.

—El señor marqués no recibe a nadie—contestó el servidor, engullendo una enorme sopa de pan, extraída de un hondo tazón de café.

—Veo ahí su carruaje—observó el anciano desconocido, señalando a un magnífico tren estacionado bajo la marquesina, que figuraba un pa-

bellón de lona listada y que guardaba los peldaños de la escalinata exterior—. Como sin duda se dispone a salir, esperaré.

—¡Ay, buen anciano! ¿Sería muy fácil que hubiera usted de esperar hasta mañana—replicó el suizo—. Constantemente, hay un carruaje enganchado para el señor. Pero ruego a usted que salga, porque perdería una renta vitalicia de seiscientos francos, si permitiera entrar una vez siquiera, sin previa orden, a cualquier persona extraña a la casa.

En aquel momento, salió del vestíbulo un hombre de elevada estatura y de avanzada edad, cuyo uniforme se asemejaba al de un ujier ministerial, y descendió precipitadamente algunos escalones, examinando al asombrado pretendiente.

—En último término, ahí tiene usted al señor Jonatás—agregó el portero—. Hable con él.

Los dos ancianos, atraídos por mutua simpatía o curiosidad, fueron a reunirse en el centro del espacioso patio de honor, en una especie de plazaola, entre cuyas losas crecía la hierba. Un silencio pavoroso reinaba en toda la casa. Al ver a Jonatás, asaltaba el deseo de penetrar el misterio que se cernía sobre su semblante, y del que parecían saturados todos los ámbitos de la tétrica morada. El primer cuidado de Rafael, al entrar en posesión de la cuantiosa herencia de su tío, fué averiguar el paradero del antiguo y fiel servidor, con cuyo afecto podía contar. Jonatás lloró de alegría al verse nuevamente cerca de su joven amo, de quien ya creyó haberse despedido para la eternidad; pero nada igualó a la dicha de que el marqués le promoviera al elevado cargo de mayordomo. El anciano Jonatás vino a ser un poder intermedio colocado entre Rafael y el resto del mundo. Ordenador supremo de la fortuna de su amo, ejecutor ciego de un pensamiento desconocido, era como un sexto sentido, a través del cual le-

gaban a Rafael las emociones de la vida.

—Señor mío—dijo el anciano desconocido a Jonatás—, desearía hablar con don Rafael.

—¡Hablar con el señor marqués!—exclamó el mayordomo—. ¡Apenas me dirige la palabra a mí, al marido de su nodriza!...

—¡Ah!—interrumpió el anciano peticionario—, tenemos cierto punto de contacto. Si su esposa le crió, yo también hice que le amantaran las Musas en su seno. ¡Es mi hechura, mi discípulo predilecto, «carus alumnus»! Yo he formado su cerebro, he cultivado su inteligencia, desarrollado su genio, ¡me atrevo a proclamarlo muy alto, en mi honor y en gloria! No es, por ventura, uno de los hombres más notables de nuestra época? Pues bien; yo he dirigido su educación durante varios años; le expliqué dos cursos de latinidad y le enseñé la Retórica. Soy su maestro.

—Así, ¿es usted el señor Porriquet?

—Servidor de usted. Pero, ¿es que...?

—¡Christ!—siseó Jonatás a dos marmítones, cuyas voces rompían el silencio claustral en que la casa estaba sepultada.

—¿Es que está enfermo el señor marqués?—acabó de preguntar el profesor.

—Dios sólo sabe que tiene mi amo—contestó Jonatás—. Con seguridad, no existen en París dos casas como la nuestra... ésta es la única. El señor marqués adquirió este palacio, que perteneció antes a un duque y par, y gastó trescientos mil francos en amueblarlo. Como ve usted, es una suma de alguna consideración, pero aquí, cada detalle es un prodigio. ¡Vaya!, dije para mí, al observar tal magnificencia, lo mismo que en casa de su difunto abuelo: el joven marqués va a recibir en corte. ¡Sí, sí! ¡todo lo contrario! El señor no quiere ver a nadie. Hace una vida rarísima, ¿me entiende usted, señor

Porriquet? una vida invariable. Se levanta diariamente a la misma hora, y únicamente yo, yo solo, puedo entrar en sus habitaciones. Abro a las siete, lo mismo en verano que en invierno; ya es cosa convenida. Al entrar, le digo: «Señor marqués, ya es hora de levantarse». Se levanta y se viste. Yo le preparo su bata, que es siempre de la misma forma y de igual tela. Yo me encargo de reemplazarla, cuando se va desluciendo, tan sólo para evitarle la molestia de pedir una nueva. ¡Ya ve usted qué capricho! Pero es natural, el muchacho tiene mil francos diarios a su disposición y hace lo que le parece. Además, es tanto el cariño que le profeso, que si me diera una bofetada en la mejilla derecha, pondría la izquierda. Aunque me mandara cosas imposibles, las haría, ¿me entiende usted? Por supuesto, son tantas las menudencias que tengo a mi cargo, que nunca me falta ocupación. Lee los periódicos, por ejemplo: pues he de colocarlos todos los días en la misma mesa y en el mismo sitio.

Todos los días también, a la misma hora, he de afeitarme, ¡y no hay cuidado de que me tiemble el pulso! El cocinero perdería mil escudos de pensión, que le tiene legada el señor marqués en su testamento, si el almuerzo no estuviera servido invariablemente a las diez de la mañana y la comida a las cinco en punto de la tarde. La minuta está confeccionada para todo el año, día por día. El señor marqués no necesita formular la menor indicación: se le sirven las primicias de todos los frutos del mar y de la tierra. La lista está extendida, y desde la mañana, sabe de memoria lo que ha de comer por la tarde. Yara sentarse a la mesa, se viste a la misma hora, con idénticas prendas exteriores e interiores, previamente depositadas por mí ¡fíjese usted en el mismo sillón. Yo he de cuidarme de que tenga siempre la misma ropa; que se va estropeando una levita, supongamos; pues la substituyo por otra, sin decirle una

palabra. Si el tiempo es bueno, entro y le digo: «Señor marqués, podría usted salir un rato»; y atiende o no atiende mi observación. Si se le ocurre dar un paseo, no necesita ordenar que enganchen, porque siempre tiene dispuesto un carruaje a la puerta. El cochero permanece invariablemente látego en mano, como lo ha visto usted. Por la noche, después de comer, el señor va un día a la Opera, otro a los Italia... ¡no! todavía no ha ido a los Italia, porque hasta ayer no he podido proporcionarme un palco. Luego, se retira a las once en punto y se acuesta. Las restantes horas del día, las invierte leyendo; no hace más que leer. ¡Ve usted! una manía como cualquiera otra. Tengo la orden de darle cuenta de las variaciones introducidas en los catálogos de las librerías para comprar las obras nuevas en el momento en que se ponen a la venta. Tengo la consigna de entrar de hora en sus habitaciones, para alimentar la chimenea, para dar un vistazo a todo, para procurar que no le falte nada. Me ha entregado un librito de notas, para que me lo aprenda de memoria, en el que aparecen consignadas todas mis obligaciones; un verdadero catecismo. En verano, debo mantener una temperatura constantemente fresca y uniforme, por medio de hielo, y en todo tiempo, inundar la casa de flores y renovarlas. ¡Qué diantrel! Es rico; tiene mil francos diarios y puede satisfacer sus caprichos. ¡Bastante tiempo ha carecido de lo necesario, el pobre chico! No molesta a nadie, es bueno como el pan bendito y no se queja de nada; ¡eso sí! lo único que exige, es el más absoluto silencio en la casa y en el jardín. En fin, mi amo no tiene que formular el más mínimo deseo; todo marcha como sobre ruedas y todos andan más derechos que una vela. Y así ha de ser; si no se sujeta a los criados, no hay orden ni concierto. Yo le digo lo que debe hacer, y me atiende. No puede usted imaginarse el extremo a que ha llevado

las cosas. Sus habitaciones están en... ¿cómo se dice?... ¡ah! en cruja. Pues bien; abre, por ejemplo, la puerta de su dormitorio o la de su despacho, y ¡crac! todas las puertas se abren automáticamente, por medio de un mecanismo. De este modo, puede recorrer la casa, de un extremo a otro, sin encontrar una sola puerta cerrada. Es un procedimiento de lo más cómodo y agradable, pero que ha costado un dineral. Por último, señor Porriquet, me tiene advertido: «Cuidarás de mí, Jonatás, como de un niño en mantillas». En mantillas, sí, señor, ¡asi como sueñan! Pensarás por mí, y proveyerás a todas mis necesidades. Por tanto, puede decirse que soy el amo, y él, casi, casi el criado. ¿El motivo? ¡Ah! eso no lo sabe nadie más que Dios y él. ¡Es inverosímil!

—Estará componiendo algún poema—dijo el anciano profesor.

—Tal vez. ¿Un poema, dice usted? Ya es cosa que debe sujetar mucho. Sin embargo, no lo cree. Me repite con mucha frecuencia que quiere vivir como una planta, vegetando. Sin ir más lejos, ayer, mientras se vestía, me dijo, contemplando un tulipán: «¡Esa es mi vida! ¡Vegeto, mi buen Jonatás!». Hay muchos que pretenden que es monomaniaco. ¡Es inverosímil!

—Todo eso me prueba—repuso el profesor, con gravedad verdaderamente magistral, que imprimió profundo respecto al antiguo servidor— que su señor se ocupa en algo grande. Está sumido en hondas meditaciones, y no quiere que le distraigan las preocupaciones de la vida vulgar. Cuando un hombre de genio está entregado de lleno a sus tareas intelectuales, se olvida de todo. En cierta ocasión, el célebre Newton...

—Newton ha dicho usted?—interrumpió Jonatás—. No le conozco.

—Fué un gran gémetra—contestó Porriquet—. Pues, como iba diciendo, Newton se pasó veinticuatro horas seguidas apoyado de codos en una mesa, y cuando salió de su en-



Dentro de pocos días, S. José...
No piense qué ha de regalar:
*¡un portátil "La Voz de su Amo"
es siempre un acierto!*

POR mucho que usted piense no dará con nada que satisfaga tan plenamente como este regalo. ¡Un portátil «La Voz de su Amo» es siempre un acierto! Ligero, cómodo, fácil de transportar de un sitio a otro es el recurso más precioso para amenizar la vida del hogar. Con él disfrutará de selectos conciertos, interpretados por los mejores artistas del mundo, y será, en el momento deseado, una orquesta incansable que tocará para usted y sus amigos los bailables más nuevos y aplaudidos.

La reproducción del portátil «La Voz de su Amo» es tan perfecta, a pesar de sus reducidas dimensiones, que pueden percibirse en él con toda claridad la voz de los cantantes, el sonido de los instrumentos y, en fin, todos los matices que los artistas ponen en su interpretación.

Bailables de la película "Río Rita"

Orquesta Jack Hylton — «Río Rita» — «The Kinkajou». Fox-trotts. — AE 1996.

Orquesta Ben Pollack — «You're always in my arms». Val. «Sweethear, we need each other». Fox-trot. — AE 1998.



«LA VOZ DE SU AMO»

C. de DEL GRAMOFONO, S. A. E. URCEL, 234, BARCELONA — PI Y MARGALL, 1, MADRID

Veinte mil Señoritas se necesitan

PARA:

ortos tantos pares de medias recibidas en la **HAYA** a precios asombrosos y garantizadas.

Se pondrán en venta el Lunes día 17

LA HAYA, Sindicato, 41 - Palma

PHILIPS 2511



EL RADIO Aristócrata



Es el mejor receptor enchufable completamente a la corriente alternativa. — Primer premio en la Exposición de Olympia de Londres del Concurso de la importantísima Revista «Wireless World». — Seguro, potente y selectivo como ninguno. — Sencillo en su manejo de un solo mando, verdad. — Combinación de lujo Receptor Philips 2511 Ptas. 975. — Altavoz eléctrico dinámico n.º 2071 (con excitación) Ptas. 625. — Exija demostraciones.

Vendo finca con horno

y panadería en marcha con todas las comodidades y adelantos modernos. — Situado en el caserío junto casco capital. — Informes: Paseo Marit., 31 - 1.º D.º

Herboristería

La más antigua y bien surtida en hierbas medicinales para toda clase de enfermedades. Pedro A. Peña, 24 pral. (esquina a Luis Marí).

Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9. — Palma.

Hermanos Alomar

Blenorragia cura radical, Sífilis, Enfermedades Piel, Avenida Alejandro Rosselló, 103.

Aficionados a la Fotografía

Encarguen sus trabajos en nuestra sección especial y se convencerán de las ventajas que ofrecemos

RUL-LÁN
Palacio, 10. Palma

Temporada de Cuaresma

La casa MAS tiene el gusto de ofrecer a título de propaganda un gran estok a precio inverosímil de Sardinilla en escabeche, lata de 1 kilo a 1'35 lata. Colmado Mas, Rubí, 16. Estade, 9.

Para Pintores y Empapeladores



Periódicos

Se venden a peso en la imprenta «El Día», Danús 2
De 10 a 12 mañana y de 2 a 8 tarde

Obras nuevas

3001 secretos para ganarse la vida. Liber. — Educa bien a tus hijos! A. Insúa. — El negro que tenía el alma blanca, 1'25 ptas. F. Camba. — El tributo de las siete doncellas, 1'25 ptas. V. de Pedro. — 24 horas fuera del colegio. Gomila. — Niebla. L. Reymont. — Justicia. Dwinger. — Lejos de las alambradas. Fernández y González. — El pastelero del Madrigal. Ossendowski. — Lenin. Pio Baroja. — La estrella del capitán Chimista. Roca Puig. — A la futura madre. De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 4.

Verdadera ganga

Automóvil para vender a precio regalado. Ocasión única. Informes: Paseo Maneu, 13 - 1.º - 2.º

Productos



BIANCO

para evitar humedades y filtraciones

ISOLIT

para reparar cubiertas y parar goteras

ISOL

para impermeabilizar todos los materiales

DUROLITE

PENETROL

Hidrofugos

Tapa Goteras

AGENTE DE VENTAS
R. Planas, Plaza Olivar, 15
PALMA

A caballero o señorita

de buena presentación, cederé mi artículo Extranjero y de gran novedad. Indispensable esté bien relacionado en Casas señoriales. Diríjase: HOTEL GARZON, Calle Quint, 7. Palma.

Industria acreditada

Se traspasaría dando facilidades de pago. Informes: En El Día, Danús, 2.

Citroën

2 plazas torpedo 5 HP. vendo a toda prueba. Forteza, 56. Hostalets.

Vendería o Traspasaría

FERRETERIA en un pueblo de la Isla. Informes: ARMERIA MODERNA.

Taller de Maquinaria

Se darían facilidades de pago a personas solventes. Informes: En El Día, Danús, 2.

Se desea

joven inglés capaz de llevar correctamente correspondencia en inglés y francés. Escribir al Hotel Formentor. Pollensa

Se vende

Máquina registradora en estado nueva. Informes: San Nicolás, 33.

¡Oid! ¡Oid!



LA HOJA PARA AFEITAR BIEN ES LA GENUINAMENTE ESPAÑOLA

EL FENIX

PAQUETE 10 HOJAS, 3 PESETAS

Francisco Mulet Pascual, Jovellanos, 11. Palma de Mallorca

PRODUCTOS A.B.C.

Instalaciones eléctricas

— Y —

Venta de material eléctrico

Instalaciones de grupos

Moto - Bombas

Presupuestos gratis

Sindicato esquina Merced

USTED DEBE

adquirir un ejemplar de la extraordinaria publicación

Barcelona

en el año de la

Exposición Internacional 1929

La mejor guía del turista, con diversos itinerarios, descripciones y grabados de Monumentos, Museos, Archivos, Edificios públicos e históricos

Señal de todo el Comercio e Industria

PLANO DE LA CAPITAL con su callejero

MAPA DE LA PROVINCIA EN COLORES

REGALO DEL PLANO OFICIAL DE LA EXPOSICIÓN

2,500 páginas encuadernación lujo

20 Pesetas en toda España

En Librerías y la Casa editora

Agencias Bultzy-Ballière y Niera Rouindos

S. A.

Enrique Granados, 86 y 88 - BARCELONA

Destinos Públicos

Para los licenciados del Ejército y de la Armada. Dentro breves días publicará la Gaceta una extensa lista de vacantes para Baleares y otras provincias de España.

Traer cartilla o pase
Agencia Lladó. — San Elias, 15. Palma de Mallorca.

Soldados de CUOTA

La Representación Balear del Tiro Nacional en Palma abre la matrícula para los individuos acogidos a los beneficios de reducción del servicio militar fuera de filas.

Para informes: Calle de Santacilla n.º 10 - 10 y en el «Bar América». Plaza del Mercado.

Se vende o traspasa

Peluquería para señoras en el punto más céntrico de la capital. Informes: En El Día, Danús, 2.

Break

Se vende por poco precio. Informes: En El Día, Danús, 2.

¿Quiere vender o comprar un establecimiento en Palma?

Acuda a calle Miñonas, 14 - 1.º de 11 a 12 y media m. y de 5 y media a 7 tarde.

Compraría

Tornos cilíndricos y herramientas para taller de herrería. Informes: Calle Santany, 16. Palma.

Juan Mayol

7 & 9 Rue de la Loubière MARSEILLE Representaciones Consignaciones de frutos secos Conservas y pulpas
Telégramas: ROBLAYOL MARSEILLE Teléfono: C. 7458

EL DIA publica diariamente 8 paginas

NOTICIAS DE TODO EL MUNDO

LAS INUNDACIONES DE FRANCIA EL PROGRAMA DEL NUEVO GOBIERNO DE ALBANIA

EL PUGIL PRIMO CARNERA SE HA CASADO...

LAS ULTIMAS SESIONES DE LA CONFERENCIA NAVAL

La Sociedad de Naciones

(Información por t. s. h.)

La Conferencia Naval

Las peticiones de Francia Londres, 13.—El ministro francés de marina, Dumesnil, expuso nuevamente las peticiones navales de Francia.

La misión de Briand ha terminado

Londres, 13.—El ministro francés de negocios extranjeros, Briand, declaró a los periodistas que su misión en la Conferencia naval ha terminado, y que prevé la posibilidad de tratados entre las grandes potencias navales para limitar los armamentos.

Impresión

Londres 13.—En los centros relacionados con la delegación francesa, se hace observar que, no habiéndose realizado ningún progreso en cuanto a seguridad, Francia no cree poder reducir sus armamentos navales.

Las necesidades de Francia para la defensa de su territorio, y para las comunicaciones con sus colonias le impiden aceptar la paridad con Italia, que puede concentrar su flota en el Mediterráneo, y que no tiene intereses lejanos, como Francia.

Las pretensiones de Italia son tanto mas insostenibles, cuanto que su flota es inferior de 320,000 toneladas a la flota francesa; se sería imposible construir bastante para alcanzar la igualdad en los cinco años que ha de durar el acuerdo en proyecto.

Según las últimas noticias, se cree que será imposible llegar a un acuerdo tripartita.

Se anuncia que el Japón rehusará firmar un acuerdo de tres potencias.

¿Se han vencido las dificultades?

Londres 13.—Se han hecho hoy esfuerzos para vencer las dificultades que han llevado a la Conferencia naval, según parece, a un callejón sin salida.

Mac Donald tuvo conversaciones privadas, en el número 10 de la calle Downing Street, con cada uno de los jefes de las delegaciones, por turno.

Recibió esta mañana a Vokatsuki y esta tarde a Stimson; pero se atribuye un interés particular a las entrevistas que tuvo antes con Grandi

y con Briand; éste último quedó con él cerca de dos horas.

De fuente autorizada, se considera satisfactorio el resultado de dichas conversaciones.

Todavía existen dificultades, que son considerables, pero la Conferencia no está parada.

Además de las conversaciones privadas que ya se han mencionado, Stimson y Briand hablaron largo tiempo, esta mañana, y Pietri, ministro francés de Colonias, visitó a Grandi.

Se da mucha importancia a la llegada de Tardieu, a quien se espera mañana viernes por la noche o sábado por la mañana.

En los centros relacionados con la Conferencia naval se considera que la más grande de las dificultades que pone en duda el éxito de los objetos más importantes de la Conferencia, reside en las relaciones franco-italianas.

Italia reclama la paridad con Francia, y Francia, con el pretexto que tiene tres costas, considera injustificada la reclamación de Italia.

Las altas cifras propuestas por Francia son un reflejo del estado de opinión y pueden afectar las necesidades navales de Gran Bretaña con la que los EE. UU. piden la paridad.

Se supone, por lo tanto, que el objeto de las conversaciones de Mac Donald, con Grandi y con Briand, fué suavizar la situación, para que pudiera reducir de modo importante las cifras francesas.

Es probable que las conversaciones continúen mañana y también después de la llegada de Tardieu, y se tiene la impresión que en las últimas horas de esta tarde la Conferencia salió del estado de paralización en que se encontraba esta mañana.

Las denuncias de Snowden

Londres 13.—Snowden denunció ante la Cámara de los Comunes lo que llamó «una conspiración deliberada de ciertos intereses» para desacreditar el Gobierno.

Unas historias de fábricas cerrando sus puertas han sido publicadas cada día en la prensa, y todo sumado a la falta de trabajo se ha atribuido a la política del Gobierno particularmente en lo que se refiere a ciertas industrias.

Si dicha política hubiera tenido in-

fluencia alguna, esta influencia habría sido infinitesimal, puesto que solamente el tres por ciento de los trabajadores estaban empleados en las industrias protegidas por la salvaguardia.

En cuanto a la queja de que él rehusó hacer conocer las intenciones del Gobierno referentes a los derechos de Mac Kenna y a los de salvaguardia, Snowden hizo resaltar que el primer día en que el gobierno se presentó ante el Parlamento, el primer ministro declaró que no se tendría en cuenta ninguna petición nueva de la salvaguardia, que los derechos existentes expirarían en la fecha señalada y que la política futura se haría conocer en tiempo oportuno.

Una declaración de los diputados laboristas

Londres 13.—Cien diputados laboristas enviaron a los delegados en la Conferencia naval una declaración en la que insisten en que el gobierno británico ha de exponer a la delegación británica ciertas consideraciones susceptibles de conducir a una reducción definitiva y a la limitación de los armamentos.

Canadá

Accidente de aviación

Canadá, 13.—El famoso «cas» canadiense W. G. Barker resultó muerto al caer su aeroplano durante unas pruebas; tenía 35 años de edad.

Durante la guerra, destruyó 52 aeroplanos enemigos.

En octubre de 1918, intentó la batalla solo contra 60 aeroplanos enemigos, consiguiendo escapar a través de ellos, y cayendo al suelo cuando alcanzó las líneas británicas.

Albania

El nuevo Gabinete

Tirana, 13.—En la Cámara de diputados, el primer ministro Pandelli Vangeli expuso el programa del nuevo gabinete, que confirma la continuación de la política extranjera e interior del gobierno precedente, es decir fidelidad para con Italia, la gran aliada, y relaciones amistosas con las grandes potencias y los estados vecinos, reformas para aumentar el progreso del pueblo albanés, y para desarrollar el comercio, la industria y la agricultura.

La Cámara aprobó por unanimidad el programa del gobierno.

Inglaterra

Muerte de un famoso deportista Londres 13.—El conde de Coventry, famoso deportista, falleció esta mañana a la edad de 70 años. Ganó muchas carreras de caballos.

Robo de joyas

Londres 13.—Unas joyas evaluadas en 10.000 libras esterlinas han sido robadas en la casa de la señora Wilson Filmer, hija de lord Queenborough.

Matrimonio de un boxeador italiano

Londres 13.—Se anuncia que el boxeador italiano Primo Curnera, durante su último viaje a Londres, dió promesa de matrimonio a la señorita Tersini, sobrina del propietario del restaurant italiano West-End.

La "British Association"

Londres 13.—El general Smuts ha sido nombrado presidente de la «British Association» para 1931.

Comentarios de la prensa francesa

Paris 13.—Los periódicos franceses, al comentar la larga conferencia que el ministro italiano Grandi celebró con Briand, y cuyos resultados se guardan todavía secretos, creen que Italia mantiene sus pretensiones referentes a la paridad naval con Francia, y prevén que la Conferencia naval fracasará, en razón de la actitud intransigente de las delegaciones americana, británica e italiana.

Francia

Nuevo vicepresidente de la Cámara de diputados

Paris 13.—Castelnau, republicano de la izquierda, ha sido elegido vicepresidente de la Cámara de diputados, en sustitución de Ricolfi.

La ley de finanzas

Paris 13.—La Cámara de diputados continuó durante la noche la discusión de la ley de finanzas y que terminó esta mañana.

Al principio de la sesión nocturna, se aprobó el principio de la enseñanza gratuita en el segundo grado. El gobierno se había opuesto, pero sin pedir sin embargo un voto de confianza.

Después de la votación, Tardieu pidió la discusión inmediata de los créditos de los ministerios nuevos, y nuevos subsecretarios de Estado, pidiendo un voto de confianza, y obteniéndolo por 320 votos contra 260.

Debate sobre la enseñanza gratuita

Paris 13.—La Cámara de diputados empezó el debate sobre la segunda enseñanza gratuita, continuando la sesión durante la noche, con mucha animación.

La ley de finanzas

Paris 13.—La Cámara de diputa-

SE VENDE Gran stok de periódicos

Se darían muy barato

Informes: En EL DIA, Danús, 2, Palma

Las inundaciones del Mediodía

Suscripciones nacionales

Paris 13.—Las suscripciones nacionales a favor de las víctimas de las inundaciones del Mediodía alcanzan más de once millones de francos.

Condolencias

Paris 13.—Los gobiernos de Persia, Afganistan, y Nicaragua expresaron sus condolencias al gobierno francés.

Nuevas inundaciones

Paris 13.—Las nuevas inundaciones en el Suroeste de Francia alcanzaron la vertiente de los Pirineos, cerca de Bayona.

Hungría

Nuevo convenio con Francia

Budapest 13.—El ministro húngaro de negocios extranjeros propuso la ratificación del nuevo convenio comercial franco-húngaro.

Holanda

Conferencia internacional

La Haya 13.—Se abrió la Conferencia internacional para la codificación del derecho internacional.

Alemania

El plan Young

Berlin 13.—El Reichstag adoptó el plan Young en tercera lectura, por 270 votos contra 192.

Espectáculos Principal

Desde las 6 función de cine y variedades: «La tragedia del circo Royal» y el ilusionista Profesor Alcalde.

Lirico

Desde las 6 función de cine: «El despertar».

Moderno

Desde las 6 función de cine: «El ayudante del Zar», «Melodios de Schubert», «Orquesta Phil Spitalny», «Se ha perdido un marido» y «Enciclopedia Pathé».

Oriental

Desde las 8 función de cine: «El paso del ocaso», «Cuando el amor quiere» y una cómica.

Rialto

Desde las 6 función de cine: «El drama del Mont Cervin» y «El poder silencioso».

Servicios públicos

Expediciones postales Península e islas

LUNES Llegadas: A las 8 de Barcelona, y de Ibiza y Alicante; las 9 de Mahón y Ciudadela y de Barcelona (via Alcudia). Salidas: A las 11 para Ibiza y Valencia; a las 21 para Barcelona y para Ibiza (via Barcelona). MARTES Llegadas: A las 8 de Barcelona, de Tarragona y de Ciudadela; a las 17 de Cabrera. Salidas: A las 7 para Cabrera; a las 19 para Ciudadela; a las 21 para Barcelona y para Menorca (via Barcelona). MIÉRCOLES Llegada: A las 8 de Barcelona. Salida: A las 19 para Valencia; a las 21 para Barcelona. JUEVES Llegada: A las 8 de Barcelona y de Ibiza y Valencia. Salidas: A las 20:30 para Mahón; a las 21 para Barcelona. VIERNES Llegada: A las 8 de Barcelona y de Mahón (via Barcelona). Salidas: A las 7 para Cabrera; a las 13 para Barcelona. SABADO Llegadas: A las 8 de Barcelona, de Mahón y de Valencia; a las 17 de Cabrera. Salidas: A las 7 para Cabrera; a las 13 para Barcelona.

DOMINGO Llegada: A las 8 de Barcelona. Salidas: A las 14 para Mahón y Ciudadela y para Barcelona (via Alcudia); a las 18:30 para Tarragona; a las 21 para Barcelona. Extranjero El 18 de cada mes, a las 21, salida para Marsella. El 22, a las 21, llegada de Marsella. El 23, a las 16, salida para Argel. El 26, a las 16, llegada de Argel. Mallorca Todos los días, a las 9, llegada del interior de la isla. Todos los días, a las 14, salida para el interior de la isla. Servicios de Correos Administración Principal: Soledad, 27 SECRETARÍA De 9:30 a 13. Los días laborables. CAJA POSTAL AHORROS Y RECLAMACIONES De 9:30 a 12. Los viernes no hay servicios. GIRO POSTAL De 9:30 a 12. Los domingos no hay servicio. CERTIFICADOS Lunes de 9 a 12:30 y de 17 a 19. Martes, jueves viernes y sábados de 9:30 a 12:30 y de 17 a 19. Miércoles de 9:30 a 12:30 y de 18 a 19 y de 18 a 19.

VALORES DECLARADOS Lunes, martes, jueves, viernes y sábados de 9:30 a 12:30 y de 17 a 18:30. Miércoles de 9:30 a 12:30 y de 16 a 17. PAQUETES POSTALES Imposición de 9 a 11. Entrega de 12 a 13.—Los domingos no hay servicio. LISTA DE CORREOS Por la mañana. Todos los días de 10 a 13. Por la tarde. Lunes, martes, jueves y sábados de 18 a 19:30. Los miércoles de 17 a 18:30. ENTREGA DE IMPRESOS DE MÁS DE 500 GRAMOS De 11:30 a 13:30. Los días laborables. VENTA DE SELLOS PARA FRANQUEO Por la mañana. De 8:50 a 13:30. Por las tardes. Lunes, martes, jueves, viernes y sábados de 16:50 a 20:30. Los miércoles de 15:50 a 20:30. RECOGIDA DE LA CORRESPONDENCIA ORDINARIA Buzones de Administración principal: Media hora antes de la señalada para la salida de los correos. Buzones de las estaciones férreas: Cinco minutos antes de la salida de cada uno de los trenes correos. Buzones del Ayuntamiento: Por las mañanas a las 13. Por las tardes: Miércoles a las 18 y a las 20. Lunes, martes, jueves y sábados a las 20. Ferrocarriles Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca DE PALMA A ARYA Salidas de Palma: a las 8 (1) y 14:35 (2).

Llegadas a Artá: a las 10:28 y 17:5. DE ARTÁ A PALMA Salidas de Artá: a las 6:50 (4) y 16 (7). Llegadas a Palma: a las 9:25 y 19:12. DE PALMA A MANACOR Salidas de Palma: a las 8 (1), 14:35 (2), y 18:15 (3). Llegadas a Manacor: a las 9:38, 16:15 y 20:37. DE MANACOR A PALMA Salidas de Manacor: a las 7:37 (4), 10:15 (5), y 17:10 (7). Llegadas a Palma: a las 9:25, y 19:12. DE PALMA A INCA Salidas de Palma: a las 7:5, 8 (1), 8:25 (3), 13:45, 14:35 (5), 14:45 (9) y 18:15 (3). Llegadas a Inca: a las 8:21, 8:43, 9:38, 15, 15:15, 15:50 y 19:32. DE INCA A PALMA Salidas de Inca: a las 5:5, 7:48, 8:43 (4), 11:30 12:49, 17 y 18:19 (7). Llegadas a Palma: a las 7:58, 9:25, 12:30, 14:3, 15:44, 18:10 y 19:12. DE PALMA A FELANITX Salidas de Palma: a las 8:25 (8), 14:15 (10) y 18:15 (3). Llegadas a Felanitx: a las 10:31, 16:18 y 20:22. DE FELANITX A PALMA Salidas de Felanitx: a las 6:45, 11:30 (11), 11:50 (9) y 17:15 (7). Llegadas a Palma: a las 8:23, 11:3, y 19:12. DE PALMA A LA PUEBLA Salidas de Palma: a las 8:25 (8), 14:45 (9) y 18:15 (3). Llegadas a La Puebla: a las 10:18, 16:26 y 20:27.

DE LA PUEBLA A PALMA Salidas de La Puebla: a las 7, 11:50 y 17:15 (3). Llegadas a Palma: a las 9:58, 14:3 y 19:12. DE PALMA A SANTANYÍ Salidas de Palma: a las 7:55, 14:40 y 18:25 (12). Llegadas a Santanyí: a las 10, 16:12 y 20:33. DE SANTANYÍ A PALMA Salidas de Santanyí: a las 6:40, 12:10 (12) y 17:20. Llegadas a Palma: a las 8:50, 14:25 y 19:13. DE PALMA A LLUCHMAYOR Salidas de Palma: a las 7:55, 15 y 19:5 (11). Llegadas a Lluchmayor: a las 9, 15:45 y 20:8. DE LLUCHMAYOR A PALMA Salidas de Lluchmayor: a las 7:52, 13:30 (1) y 19:9. Llegadas a Palma: a las 8:50, 14:25 y 19:53. NOTAS (1) No tiene parada en Pont d'Inca, Marratxi, Consell, Lloseta, ni Empalme. (2) Directo a Inco y no tiene parada en el Empalme. (3) Los domingos y días festivos retrasa su salida hasta las 20. (4) No tiene parada en el Empalme, Lloseta, Consell, Marratxi, ni Pont d'Inca. (5) Solo circula los lunes y jueves, y no tiene parada en Marratxi ni Pont d'Inca. (6) Solo circula los domingos, martes, miércoles, viernes y sábados. (7) No tiene parada en Pont d'Inca ni Marratxi. (8) No tiene parada en Pont d'

Inca. (9) No tiene parada en Marratxi ni Sta. Maria. (10) No tiene parada en Pont d'Inca ni Marratxi. (11) Solo circula los lunes y jueves. (12) Circula los jueves. Servicios combinados Los viajeros para Portol y la Cabaneta se apcan en la estación de Marratxi. Los de Campanet, Selva, Búger, Caimari, Mancor y Monasterio de Lluch, en Inca. Los de Costitx, en el Empalme. Los de Maria en Sineu. Los de Santa Margarita, en Muro. Los de Sancellas, en Santa Eugenia. Los de Porto-Cristo, Cuevas Draç y Hams, en Manacor. Los de Puig de San Salvador, e Felanitx. Los de Cala-Ratjada y Cuevas de la Hermita (Artá), en la estación d Artá. Los viajeros para Algaida, Lluch mayor y Muro pueden utilizar, previa presentación del correspondiente billete, los autos del servicio combinado entre las estaciones y los pueblos respectivos. Ferrocarril de Sóller DE PALMA A SÓLLER A las 7, 9:30, 12 mañana 14:30, 19:30 tarde. DE SÓLLER A PALMA A las 5:45, 8:15, 10:45, mañana 13:15 y 18:15 tarde. Los domingos y días festivos hay un tren extraordinario que tiene su salida de Palma a las 11:50 y de Sóller a las 13:30.